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#  Стабильно работает кол- 

пактиа Цхинвальского аатобу- 
сорамонтного завода. Высоких 
показателей в труде добива
ется молодой коммунист, 
сварщик кузовного цеха Гелв 
Гобозашвили. Выполнен и ы е 
им работы получают отлич
ную оценку.

Высокопроизаоди т е л ь н ы й  
груд он успешно совмещает 
с занятиями в цхинвальском 
филиале Грузинского политех
нического института имени 
В. И. Ленина.

Н а  с н и м к а х :  в одном из 
цехов Цхинвальского автобу- 
соремонтиого завода; лидер 
социалистического соревно
вания сварщик Гела Гобоза
швили.

Фото Л. Гусова.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

НОВЬ НОВОГО ГОДА

Коллективный и семейный подряд стали 
основной формой организации труда 
в животноводстве Джавского района

)С  нового года подрядная форма организации труда в 
животноводстве Джавского района стала основной.

— Всего в районе, —  рас
сказывает председатель рай
исполкома Казбег Кочиев, — 
переведено на коллективный 
подряд 39 животноводческих 
ферм, а семейным занято до 
40 семей, обслуживая более 
чем 1000 голов крупного ро
гатого скота. Что это должно 
дать району практически?

Начну с того, что задача по
ставлена предельно конкретная: 
от каждой коровы в среднем 
должно быть получено не ме
нее • 1400 к и л о г р а м м о в ,  
что выше нынешнего средне
районного показателя подря 

да на 500 килограммов, суще
ственно более высокие рубе
жи определены и в мясном 
животноводстве. В первый год 
мы планируем довести сред
несуточные привесы до 500— 
600 граммов. Кое-кому может 
показаться, что рубежи мы 
заведомо определяем невы
сокие. Но не надо забывать и 
того, что район, основная от
расль которого животноводст

во , уже многие годы не вы
полняет планы продажи го- 

. сударству животноводческой 
чродукции. Нам необходимо 
}ля начала добиться стабиль
ности в работе, поднять сред
ний надой и суточный выход 
мяса практически во всех хо
зяйствах, бригадах и звеньях.

Вместе с тем необходимо 
решить и такую задачу, как 
снижение себестоимости про
изводимой продукции.

Не секрет, что стоимость 
произведенного молока и мя
са у нас неоправданно высока. 
Говорить о резкой энергово
оруженности труда животново
дов, механизации работ в кор
мопроизводстве не приходит
ся. Выход видится в задейст
вовании резервов, которые не 
требуют больших капитало
вложений: это активное ис
пользование горных сеноко
сов и пастбищ. Кстати, в под
рядных договорах специально 
обговаривается этот вопрос, 
за бригадами и семьями зак
репляются для кормодобыва
ния специальные участки.

Опыт- работы на подряде в 
прошлом году свидетельству
ет о том, что мы выбрали вер
ный путь. В качестве примера 
приведу показатели работы 
Тотобетской фермы Джавско
го совхоза. Она одна из пер
вых в районе перешла на ра
боту по принципу коллектив
ного подряда. Несмотря на 
то, что здесь развивается мяс
ное животноводство выход 
молока на фуражную корову 
составил в минувшем году 
1200 килограммов при сред- 
несовхозном показателе 700

килограммов, а среднесуточ
ный привес — 700 граммов— 
ровно в два раза больше, чем 
в совхозе.

Подряд для район* не толь
ко форма организации труда, 
позволяющая решить эконо
мические вопросы, но и сред
ство закрепить людей в гор
ных селах, вернуть их к теря
ющему престиж труду живот
новодов. И в этой связи мно
гое зависит от того, как будет 
организована работа в текущем 
году. Мы ожидаем, что общее 
производство молока в райо
не увеличится на 30 процен
тов, а вместе с тем существен
но уменьшится и себестои
мость производимой продук
ции.

Нет двух мнений о том, что 
застой в животноводстве пре
одолим именно за счет вн ед 
рения прогрессивных форм ор
ганизации труда, а вместе с 
тем и пересмотра собственно
го отношения к работе, лич
ной заинтересованности в ее 
конечных результатах.

Конечно же, для опробиро
вания любого метода требует
ся время, да и трудностей и 
проблем впереди немало. Но 
верно и то, что никто их за 
нас не решит и не преодоле
ет. Так что с самого же на
чала необходимо организо
вать дело с тем расчетом, что
бы гарантировать успех.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ.

КОСМИЧЕСКАЯ ВАХТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Центр управления полетом, 4 января. (ТАСС). Началась третья неделя орбиталь

ного полета Владимира Титова и Мусы Макарова.

В соответствии с планом регламентно
профилактических работ на борту, комплек
са «Мир» сегодня космонавты выполнили 
штатные операции по обслуживанию уста
новки «Электрон», проверили функциони
рование одного из блоков электронно-вы
числительной машины.

В ходе дня экипажу предстоит также 
подготовить к работе технологическую 
установку «Корунд», предназначенную для

производства в условиях микрогравитации 
полупроводниковых материалов с улучшен
ными характеристиками.

По данным телеметрической информации 
и докладам космонавтов, полет орбиталь
ного комплекса «Мир» проходит нормаль
но.

Самочувствие Владимира Титова и Мусы 
Манарова хорошее.

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  Ия хронически убыточно

го становится прибыльным
камвольно - суконный комби
нат «Сабчота Сакартшело». 
Если раньше его продукция 
оседала на складах, то ныне 
на нее появился спрос. Бо
лее чем на 20 процентов воз
рос объем ее реализации.

% Модная моло д е ж  н а я
куртка, которая украсила бы 
витрину любого магазина.

«рождалась» в мастерской 
ПТУ №  107. Именно здесь 
проводился республиканский 
конкурс швейников в. рамках 
семинара-совещания мастеров 
производственного обучения 
и преподавателей спецпредме- 
тоа профессионально-техниче
ских училищ легкой промыш
ленности и бытового обслу
живания. Сорок мастеров от
расли из Тбилиси, Кутаиси. 
Цхинвали, Телави, Батуми,

Цхакая, Вале соревновались 
в умении шить быстро, акку
ратно, красиво.

- ф  Ферма на 200 голов круп
ного рогатого скота появилась 
в окрестностях села Хандо 
Ахалкалакского района. Еще 
два животноводческих поме
щения построены близ села— 
для содержания молодняка 
крупного рогатого скота и од
на ферма.

♦; Закон о государственном предприятии — в действии

ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ПРАВОМ
ТБИЛИСИ

Вступил в действие Закон 
о государственном предприя
тии (объединении). Как наме
рены распорядиться им хо
зяйственники? Вопрос адре
сую Александру Мдиванову. 
Он исполняет обязанности 
главного механика Тбилис
ской мебельной фабрики N8 3. 
Опытный инженер. За плеча
ми 30 лет работы* Из них 
17 —  в системе леспрома.

—  Не берусь судить о 
предприятии в целом. Выде
лю свой участок. Служба 
главного механика отвечает 
за работу механизмов. Также 
за приобретение, установку, 
наладку оборудования. Что 
происходило раньше? Мини
стерство по «разверстке» спу
скало оборудование. Какое, 
для чего-—никого не интересо
вало. Нас об этом не спра
шивали. Дают — бери. Не хо
чешь —  все равно возьмешь. 
Могу привести множество 
примеров, когда предприя
тию навязывали ненужны* 
станки, машины. Кажется, что 
плохого? Дают даром. Только 
плохие это «подарки*. Как 
раз необходимое нельзя бы 
ло приобрести. Соответству
ющее было отношение к 
«подаркам». Простаивало, не- 
использовалось оборудование 
на десятки тысяч рублей. Из
держки переносились на се
бестоимость. Она росла.

Не легче решались вопросы 
снабжения запасными частя
ми. Министерство ими обеспе 
чивало без должной привяз

ки. Создавался искусствен
ный дефицит. Неудивитель

но. Фонды распределяли лю
ди, далекие от производства. 
Хозяйственник, лицо непо
средственно заинтересован
ное, оставался в стороне. Бу
маги, бесчисленные согласо
вания, противоречащие ин
струкции. Все это мешало, 
сковывало инициативу.

Закон ставит все на свои 
места. Представляет предпри
ятию самостоятельность в 
выборе решений. Теперь на
чинаем работать без посред
ников, лишних «распредели
телей». Выходим на прямые 
связи с партнерами.

Сказанному нахожу под
тверждение. Прошедший год 
убедил коллектив фабрики, 
что в «самохозяйствовании» 
заложены большие возможно
сти. Предприятие перешло на 
хозяйственный расчет. Высо
кими темпами проводилась 
реконструкция. Приобр е л и  
новейшую линию ОФ-021. С 
ее пуском резко возрастает 
производительность труда, ка
чество продукции. А  это — 
кухонные гарнитуры. Их до
стойно оценил потребитель, о 
чем свидетельствуют пустые 
склады. Гарнитуры раскупа
ются в республике и за пре
делами. Хороший сбыт обе
спечил прибыль. Год завер
шился с положительным 
сальдо в банке.

Ценно, что коллектив обре
тает уверенность. Твердо бе
рет права в свои руки. Вот 
пример.

Признана порочной практи

ка перераспределения прибы
ли от сильного в пользу сла
бого предприятия. Подобные 
манипуляции порождают иж
дивенчество. Обоюдно сни
жают стимулы. Новый Закон 
от этого недвусмысленно пре
достерегает. Запи с а н о — 
предприятие не несет ответ
ственности по обязательствам 
министерства. Этим правом 
здесь и воспользовались. Что 
получилось? Министерство пы
талось навязать фабрике не
выгодную операцию. «Реко
мендовало» закупить 12 элек- 
тротельферов. Затем передать 
их другим «неимущим» пред
приятиям системы. Админи
страция фабрики отказалась. 
И верно. Кроме издержек, это 
ничего не сулило предприя
тию. Как представляется — 
симптом обнадеживаю щ и й. 
Чем увереннее воспользуют
ся своими правами трудовые 
коллективы, тем больше бу
дет отдача. А  задачи в те
кущем году стоят немалые. 
Их реализации в полной ме
ре и будет способствовать но
вый Закон.

Георгий М АЙСУРАДЗЕ.

КУТАИСИ
Больше половины трудовых 

коллективов промышленных 
предприятий города начали 
1988 год в новых условиях хо
зяйствования.

Накануне, образно говоря, 
«нажатия кнопки» я побывал 
на одном из них — литопон- 
ном заводе. И сделал это не

случайно. Дело в том, что в 
прошлом году коллек т и в 
предприятия испытывал серь
езные затруднения. Прово
димые здесь временами ре
конструкция и ремонт явля
лись лишь необходимыми ме
рами для поддержания произ
водства в рабочем состоянии. 
На большее рассчитывать не 
приходилось...

С директором завода Гу
рамом Кирия и главным эко
номистом Нодаром Габриадзе 
мы долго беседовали о на
сущных проблемах коллекти
ва.

Трев о ж  и т прежде всего 
серьезное отставание, допу
щенное в прошедшем году. 
Впервые за последнее время 
выпущено товарной продук
ции на 700 тысяч рублей мень
ше запланированного. Дого
ворные обязательства по по
ставкам выполнены -лишь на 
95,7 процента, потребители 
недополучили много важной 
продукции. Больше стало не
довольных, возросли штра
фы. Коллектив лишился пре
миальных и других вознагра
ждений, отстала социальная 
сфера...

Но все это, честно говоря, 
имело и определенные при
чины.. Завод не раз подводили 
железнодорожники. Нередко 
цистерны с маслом, послан
ные в адрес завода, попада
ли в самые отдаленные рай
оны страны. Приходилось их 
разыскивать очень долго.

Оказался непригодным и 
баритовый концентрат, иду

щий на производство микро
барита, — в его составе было 
слишком много перлита. При
шлось изыск и в а т ь другой 
путь. В содружестве завод
ских ^ециашистов и горно- 
хим^ромовЦев он был най
ден — баритовый концентрат 
был заменен кальцитовым, 
на поставку которого (не
сколько тысяч тонн) заключен 
прямой договор с руководст
вом рудоуправления «Кутба- 
рит» (директор Реваз Кахиа- 
н и ), производственного объ
единения «Груэго р н о х и м- 
пром».

На это, правда, ушли меся
цы, но зато проблему эту 
считают здесь вполне решен
ной.

В полной готовности встре
тил новый год коллектив ос
новного подразделения пред
приятия •— литопонного цеха. 
Время — свыше месяца, ушед
шее на ремонт этого цеха, 
не пропало даром.

Коллектив завода немало 
сделал по изысканию внутрен
них резервов. В результа
те построены два новых уни
кальных участка, оснащенных 
современными автоматичес
кими линиями по выпуску ме
таллической тары и расфасов
ки лакокрасочных изделий. 
Они способны увеличить объ
ем производства лакокрасок. 
На заводе высоко ценят под
держку отраслевого мини
стерства, которую оно оказа
ло в приобретении дорого
стоящих импортных автома
тических линий.

—  И все же придется не

мало повоевать, — говорит 
Гурам Кирия. —  Благо Закон 
о госпредприятии позволя
ет. А  дело в том, что а со
ответствии с решением выше
стоящих органов производст
во медного купороса, как не 
имеющее спроса, сокращает
ся втрое. Чтобы пополнить 
доходную часть на несколько 
миллионов рублей и ни в ко
ем случае не допустить со
кращения объемов произ
водства, мы предложили от
раслевому министерству рас
ширить соответственно про
изводство лакокрасок. Одна
ко официального согласия по
ка нет.

Минхимпром СССР не одоб
рил и предложение завода— 48 
процентов от общих прибы
лей— оставить на нужды пред
приятия, утвердив лишь 11 
процентов. И это может раз
рушить все наши расчеты. 
Особенно пострадает осуще
ствление технических и со
циально - культурных меро
приятий, в которых завод 
крайне нуждается.

Окончательного решения 
требует установление объе
ма госзаказа. Он составляет 
лишь 76 процентов, на что и 
рассчитано сырьевое обес
печение. А почти четверть 
производства пока не имеет 
ни определенного своего по
требителя, ни поставщике. Ос
тается лишь надеяться, что 
все эти шероховатости со 
временем сгладятся.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

--------------------------------ЭКЗАМ1НУ8Т ЗИМА

Как защитить надежно 
цитрусы от мороза 
ненадежной тканью 
« Ц и т р у с » ?

Страда в цитрусовых садах Абхазии завершена. Но рабо
ты у цитрусоводов непочатый край. Сейчас, как никогда, 
важно обеспечить защиту плантаций от морозов, заложить 
надежную основу будущему урожаю.

В этом направлении Сухум
ским РАПО разработан кон
кретный план мероприятий, 
включающий в себя окучива
ние растений, укутывание, свя
зывание кроны и дымление. 
Созданы специальные штабы 
как в РАПО, так и в хозяйствах 
по руководству проведением 
этих работ.

Всего в район* необходи
мо провести окучивание на 
площади 327. гектаров, связы
вание кроны —  на 411, и уку
тывание —  на 274 гектарах 
плантаций, причем лимона из 
них — на 111 гектарах.

Особо следует сказать о та
ком надежном приеме защиты 
цитрусовых от морозов, как 
укутывание насаждений, инди
видуальное и групповое. Ос
новным компонентом для ук
рытий в этом случае является 
нетканый материал «Цитрус», 
которым в нынешнем году все 
хозяйства обеспечены полно
стью. Укрытие этим материа
лом хорошо ухоженных, здо
ровых насаждений гарантиру
ет их полную сохранность и 
плодоношение при морозах— 
7 —8 градусов. С целью повы
шения эффективности ткани 
«Цитрус» ее применяют в ком
бинации с прозрачной поли
этиленовой пленкой.

Особенно интенсивно веду
тся эти работы в колхозе име
ни Жданова и цитрусоводче
ском совхозе имени Ленина. 
Однако верно и то, что руко
водители хозяйств, специали
сты предъявляют большие 
претензии к качеству выпуска
емого материала «Цитрус». 
Большая часть -ткани, посту
пающей к нам, —  некачествен
ная. При натягивании на кар
касы ткань рвется, хотя по аг
роправилам она должна слу
жить не менее двух лет.

Наиболее гарантированным 
приемом, предохран я ю щ и м  
лимоны от воздействия низких 
температур, является исполь
зование металлических карка
сов, которые устанавливаются 
постоянно, и только на зиму 
укрывают их материалом «Ци
трус» в комбинации с поли
этиленовой пленкой. Между 
тем из-за недостатка полиэти
леновой пленки металличе

ски* ' кар к а с ы перекры
вают лишь материалом, что 
намного снижает эффектив
ность защитного устройства.

Легкие конструкции обере
гают лимоны в колхозе имени 
Жданова. В этом хозяйстве 
лимоны надежно защищены 
этим способом на площади в 
три гектара. Благодаря посто
янному вниманию председа
теля Г. Сичийава плантации 
выглядят образцово и слу
жат примером того, как надо 
выращивать лимоны.

Успешно ведут зимние рабо
ты и в цитрусоводческом сов
хозе «Апсны», возглавляемом 
Героем Социалистического 
Труда А. Кварцхава. Лимоны 
здесь укрыты на площади бо
лее чем два гектара.

Сейчас во всех хозяйствах 
района взят курс на использо
вание металлических каркасов 
для группового укрытия на
саждений. Но, к сожалению, 
выпускает их наша промышлен
ность недостаточно. На теку
щую пятилетку району запла
нировано укрытие лимонов с 
использованием металлических 
каркасов на площади в пять 
гектаров, в то время как необ
ходимо в настоящее время 
провести укрытие плантаций^ 
не менее чем на 20 гектарах, 
а в перспективе —  более чем 
на 50 гектарах.

Работа, проводимая в рай
оне по защите цитрусов от 
морозов, дает положительные 
результаты. Сведены к мини
муму воздействия морозов 
на насаждения в суровые зи
мы 1984-85 и 1985-86 годов. 
Практически не вышел из 
строя ни один гектар лимон
ных насаждений. Таким обра
зом, не имея плана производ
ства и заготовок, в хозяйст
вах получено и сдано госу
дарству 62 тонны лимонов.

Работа по защите цитрусо
вых От морозов не ослабева
ет. Необходимо в каждом хо
зяйстве,. бригаде проникнуть
ся важностью своевременного 
выполнения этих мероприятий.

Феликс МАТЕВОСЯН,
главный агроном Сухум
ского РАПО.

Ч т о б ы  

не повторилось ЧП 
на железной дороге

За последние десять лет на Закавказской железной до
роге произошло 37 крушений и 7 аварий. Не обошлось без 
человеческих жертв. И вот последнее ЧП —  недавнее кру
шение поездов. Все они —  следствие безответственности, 
недисциплинированности работников магистрали.

*«»■

Как исправить сложившее
ся положение? Что необходи
мо предпринять, чтобы доро
га работала в четком ритме, 
безаварийно, с высокой эф
фективностью? Ответы на эти 
вопросы были призваны дать 
собрания партийно - хозяйст
венного актива подразделе
ний ЗквЖД.

Круг проблем, обсужден
ных на них, был широк, оцен
ки — резкими и нелицепри
ятными. Выступавшие с оза
боченностью говорили о не
гативных явлениях, тормозя
щих процесс перестройки на 
всех участках дороги. Так, в 
локомотивном депо Тбилиси- 
Сортир о в о ч н а я машинист 
Г. Кавтарадэе взволнованно, 
с болью рассуждал о паде
нии престижа профессии ма
шиниста, беспорядках в орга
низации движения, наруше
ниях трудового зако н о д а- 
тельства, позиции невмеша
тельства в этих вопросах, за
нимаемой профсоюзными ор
ганизациями.

На собрании в Сухумском 
железнодорожном узле д*- 
журный машинист И. Гулиа 
сказал о существовании фик
тивных приказов об исполь
зовании рабочего времени. 
Он же поведал о сверхуроч
ных работах —  их становит
ся все больше. Причина — 
плохое регулирование рабо
ты локомотивных бригад со 
стороны диспетчерского ап
парата. По вине дежурных по 
отделению, игнорирующих су
точное и сменное планирова
ние, прием и отправление 
грузовых поездов, происходит 
передержка локомоти в н ы х  
бригад по станциям, особен
но на станции Сухуми.

В локомотивном депо Ха- 
шури участники собрания го
ворили о том, что на еже
дневные селекторные совеща
ния затрачивается более ше
сти часов рабочего времени. 
В то же время, толку от них 
никакого: вот уже долгие ме- 
вяцы и годы в плохом состо
янии находится путевое хо
зяйство. Машинисты депо в 
один голос заявили о том, 
что впредь они не будут ис
полнять приказы, противо
речащие установленным ин
струкциям по беэопасн о с т и  
движения.

Учас т н и к и собрания на 
Самтредском отделении до
роги отметили, что неритмич
ная работа тбилисских кол
лег практически парализова
ла их деятельность. Начиная с 
апреля прошлого года сто
личные желеэнодорожн и к и 
ограничили прием поездов 
от Самтредского отделения 
с положенных 20— 25 до 6— 8 
в день. Это, в свою очередь, 
вызвало скопление на путях 
и станциях Тбилисского от
деления более 2.500 вагонов. 
Не раз партийное бюро и ру
ководство Самтредского от
деления дороги обращались 
с соответствующими претен
зиями в управление ЗквЖ Д, 
однако штаб магистрали ни
как не отреагировал на эти 
обращения.

Пущенная на самотек рабо
та, безответственность и бес
хозяйственность и стали глав
ной причиной высокой ава
рийности на магистрали, еди
нодушно конста т и р о в а л и  
участники собраний. Многие 
подразделения дороги с но
вого года перешли на хоз
расчет и самофинанси р о в а- 
ние. Новый хозяйственный ме
ханизм безусл о в н о станет 
пробуксовывать, если не на
вести должного государст
венного порядка на дороге, 
не заняться всерьез реконст
рукцией и обновлением слож
ного хозяйства, как того по
требовало в масштабе всей 
отрасли Политбюро ЦК КПСС.

Перес т р о й к а  в работе 
ЗквЖ Д  стала жизненной не
обходимостью, однако не
льзя решать ее без учета че
ловеческого фактора. Пер
вичным парторганизациям от
водится в этом деле важная 
роль. Им предстоит создать 
такие условия, при которых 
станет нетерпимым любое 
нарушение трудовой дисцип
лины, повысить ответствен
ность каждого работника за 
положение дел на вверенном 
ему конкретном участке.

В работе собраний актива 
приняли участие заместитель 
Председателя Совета Мини
стров Грузинской ССР 8. И. 
Вадачкория, заведующий от
делом транспорта и связи ЦК 
КП Грузии Б. 3. Барсуков.

(ГРУЗИНФОРМ ).



ОТЧИТЫВАЕТСЯ ПАРТКОМ ПАРОХОДСТВА

С Т Р А Н Н О ,  НО Ф А К Т :  «ПРЕНИЯ»  
П Е Р Е Д  П Л Е Н У М О М  О К А З А Л И С Ь  
Б О Л Е Е  Б У Р Н Ы М И ,  Ч Е М  ТЕ ,  
ЧТО БЫЛИ В ХОДЕ  ЕГО РАБОТЫ

ОТКРОВЕННЫЙ 
РАЗГОВОР

Танкер «Дрогобыч» застаю 
У  третьего причала Батумско
го морского порта. Идут по
следние приготовления к рей
су. Закончится бункеровка 
топливом, и на рассвете суд
но снимется курсом на Бол
гарию. Вахтенный провожает 
До каюты первого помощни
ка капитана. Знакомимся. 
Давид Чурквеи д з е. Реак
ция не визит журналиста по
нятная. Традиционное флот
ское гостеприимство не ис
ключает досады. За время 
непродолжительной стоянки 
по судну прокатилась волна 
проверяющих, всевозможных 
инспекций. В последние часы 
их интенсивность возросла. Не 
разгибаясь, Давид сидит за 
бумагами. Поток дел не 
уменьшается, а ведь надо 
еще выкроить время, попро
щаться с семьай.

—  Минутку, сейчас прово
пим комиссию и потом пооб
щаемся.

В отсутствие хозяина огля
дываю каюту. Кровать, пла
тяной шкаф, или рундук по
морскому, холодильник, теле
визор, полки с книгами. Не
хитрая обстановка. На всем — 
печать делового беспорядка. 
В стопки увязаны книги судо
вой библиотеки, пачки магни
тофонных записей. Начнется 
рейс, И каждая вещь обретет 
свое место. Появятся уют, об- 
житость. Стихия моряка— море,

. « дом— судно. Лишь оторвав
ш и*, от берега, придет гар
мония, веками выверенный 
морским уставом порядок.

Наконец, каюта заполняет
ся. Пришли старший механик 
Николай Шальнев, второй 
штурмам Алико Барамидзе, 
второй механик Георгий Мге- 
ладэе. А  вскоре к беседе 
подключился и капитан Отар 
Викторович Талаквадзе. Воп
росов много. Но главные — 
с каким настроением экипаж 
отправляется в рейс? С чем 
подошли моряки к пленуму 
партийного комитета пароход
ства? Какие проблемы стоят 
перед судном и экипажем?

Д. Чуркаеидзе: Предыду
щий рейс оказался нелегким.
В мае снялись с Батуми. В 
Одессе догрузились дизель
ным топливом, техмаслом. По
сла короткого захода в Лас- 
Пальмас взяли курс на Кубу. 
Выгружались а Кассильде, за 
тем а Гаване. В график уло
жились, но на обошлось без 
сюрпризов.

— Шторм! Стихия!
И. Шальнев; Для машинной 

команды шторм не самое 
худшее. Гораздо неприятнее 
«штиль» в обеспечении' за
пасных частей и некачествен
ный ремонт. •

О. Талаквадзе: Танкер по
строен в Варне в 1972 году. 
Износ порядочный. А послед
ний заводской оемонт в Тра- 
гире вызывает нарекание. Су
довые механизмы часто выхо
дят из строя. Машинной ко
манде приходится нелегко. 
Ведь с этого года работаем 
меньшей численностью экипа
жа. Сократили трех мотори
стов, двух матросов, упразд

нили должность радиста, бу
фетчика.

— Однако зарплату приба
вили. В пароходстве уверя
ют —  она возросла на 30— 33 
процента.

О. Талаквадзе: Рядо в о й
состав это почувствовал, ко
мандный — нет. О сущест
венной прибавке не прихо
дится говорить. И потом де
ло в другом. Сокращения 
оправданы на судах, где вы 
сок уровень автоматизации. 
Там это обернулось благом. 
Разумно доверять самим эки
пажам, кого и сколько сок
ращать.

— Вступил в силу Закон о 
государственном предприятии 
(объединении).

В нем предусмотрены широ
кие права трудовых коллек 
тивов. Что может помешать 
ими воспользоваться?

О. Талаквадзе: Хозрасчет
иа флоте предполагает повы
шение роли капитана. Предо
ставление большей . самосто
ятельности в выборе реше
ний. Однако происходит про
тивоположное. Ответствен
ность растет, а права умень
шаются, Даже команда фор
мируется без учета мнения 
капитана. Меры администра
тивные должны подкрепляться 
•рганизационм ы м и. Напри

мер, гарантией на ремонт. 
Базы техобслуживания до сих 
пор такой гарантии не дают. 
При реальном хозрасчете из
держки, возникшие по при
чине поломок механизмов, 
целиком должны компенси
ровать ремонтники»

Г. Мгеладзе: Будем объек
тивны. Снабжение улучши
лось. Ремонтники в опреде
ленной степени перестрои
лись. Большие резервы скры
ты в работе самого экипажа. 
Сколько старших механиков 
у нас сменилось? Пятнадцать! 
Многое решает стабильность 
экипажа. Временщики —  не
годные работники. А  как до
биться стабильности? Иной че
ловек на судне не задержит
ся и вообще на море. Одо
леют проблемы. Повернет
ся— уйдет. А  что? Перспективы 
на жилье никакой. Месяцами 
семьи не видит. Бывает воз 
можность вьГзвать семью в 
порт. Получаешь телеграм
му —  «На могу, с работы 
не отпускают». Самому вые
хать —  билеты не достать. К 
отпуску не получишь путев
ку. Прошу в базкоме. Смеш
но. Поезжай, говорят, в са
наторий в Махинджаурм. А 
я там, можно сказать, живу.
С питанием а рейсе не ахти. 
Не хватает витаминов. Просим 
снабжать нас минеральной 
водой— безответно. Теперь еще 
с сокращениями нагрузки 
возросли. Суммировать все—  
не очень то радужная выйдет 
картина.

Д. Чурквеидэе: Сгущать
краски тоже не стоит. Вы са
ми, Георгий Хрилович, на 
флоте 15 лет и профессию 
менять, вроде, не собирае
тесь. Вопросы соцкультбыта, 
спору нет, остры,' но важна 
тенденция. А  она такова. С 
совершенствованием хозрас
чета неизбежно усилится вни
мание к человеческому фак
тору. Решающие права полу
чат сами трудовые коллекти

вы. Это обязательно произой
дет. Дело только во време
ни. Уже сейчас надо отме
тить благотворные изменения. 
В экипаже окрепла дисципли
на, лучше стало материально- 
техническое снабжение. Ме
няется быт. Вот получили не
плохие книги, видеомагнито
фон. Хватает фильмов — ху
дожественных, документаль
ных. Отпущены средства на 
наш самодеятель н ы й  ан
самбль. Внимательнее стало 
к запросам людей руководст
во пароходства. Оператив
нее решаются производствен
ные задачи. Это бесспорно, 
“оглашусь в другом. Хозрас
чет надо углублять. Перево
дить экипажи судов на кол
лективный подряд. Четче раз
граничивать права и обязан
ности. Это большая работа, и 
в одночасье ее не решить.

С оценкой Давида Чуркве- 
ндзе моряки согласились. Од
нако напрашиваются выводы. 
Из беседы стало ясно, что во 
многих случаях администриро
вание подменило совет. Хоз
расчет не охватил все струк
турные звенья. Не претерпе
ла существенных изменений 
организация ремонта. На
сколько выводы соответству
ют действительности, должен 
был показать пленум партий
ного комитета пароходства. 
Он и состоялся на следую
щий день в Клубе моряков.

ПЛЕНУМ
В повестке стоял отчет 

парткома ГМП по руководст
ву перестройкой. Сема тема
тика предполагала живой, 
заинтересованный разго в о р  
коммунистов. Не случайно а 
зале среди рядов был уста
новлен микрофон. Регламент 
не ограннч и в а л число 
выступающих. Перед пле
нумом многие из тех, с 
кем довелось побеседовать, 
склонялись к мнению, что вы
ступления будут острыми, а 
прения жаркими. Отчасти про
гнозы подтвердились. В от
чете секретаря партийного 
комитета пароходства Реваза 
Беридзе хватало критики и 
самокритики. Как и в высту
плениях первого секретаря 
областного комитета партий' 
и заместителя министра мор
ского флота. СССР. А вот 
прения не получились. Были 
дежурные выступления — 
своего рода самоотч е т ы,
но не более того.

•
Надо признать, мысли, вы

сказанные моряками «Дрого- 
быча», получили подтвержде
ние. Выступления докладчи
ков показали, насколько не
однозначен и противоречив 
процесс перестройки в паро
ходстве, с какими трудностя
ми пришлось столкнуться при 
внедрении хозяйственного  
расчета, какие трудности со
путствуют этому процессу 
ныне. Миогоохватность постав
ленных вопросов заключала в 
себе и определенную слож
ность. Как выделить из всего 
потока узловые моменты, ре
шающие проблемы, по кото
рым в первую очередь не
обходимо искать развязки?

В силу установившихся тра
диций стало похваль н и м

меньше говорить о- достиже
ниях и больше о недостатках. 
Пленум в этом плане не стал 
исключением, хотя успехи 
пароходства с начала работы 
в новых условиях оказались 
весомыми. Используя право 
хозяйственной самостоятель
ности, пароходство одним из 
первых в отрасли произвело 
хозяйственно - финансо в у ю 
операцию по запродаже на 
внешнем рынке четырех ус
таревших судов. Взамен под 
кредит Внешторгбанка осуще
ствило закупку четырех со
временных танкеров - продук- 
товозов. В 1987 году были 
заключены прямые договоры 
с внешнеторговыми объеди
нениями «Союзнефтеэкспорт», 
«Продинторг», «Разноимпорт», 
«Союзпромэкспорт», органи
зациями Минрыбхоэа, Госком 
нефтепродуктов. Это во мно
гом способствовало повыше
нию оперативной самосто
ятельности в решении всех 
организационных вопросов 
перевозок, начиная от фор
мирования рейса и кончая 
финансовыми расчетами, без 
вмешательства Министерства 
морского флота. Подверглись 
пересмотру существую щ и е 
формы учета и отчетности. 
Совершенствовалась оплата 
труда плавсостава, работников 
береговых служб. Эти и дру 
гие мероприятия позволили 
пароходству досрочно спра
виться с планами. В каботаже 
объемы перевозок состави
ли 113,4, а в загранплаваний—  
103,1 процента. Было получе
но прибыли сверх плена на 
17 миллионов рублей. Благо
даря хорошей работе флота 
пароходство получило воз
можность начать погашение 
кредита. Таковы успехи. С 
законной гордостью о них 
говорилось на пленуме. Но 
представляется необходимым 
проанализировать некоторые 
его аспекты. Закономерным 
ли явился успех или его оп
ределило стечение ряда об
стоятельств? На этот вопрос 
важно ответить потому, что 
по сути он определяет дей
ственность мер по внедрению 
хозяйственного расчета. Ведь, 
скажем, год назад и в пред
шествовавшие периоды, па
роходство не справлялось с 
государственным планом. ЧтО 
же дало ему возможность' 
не только выйти из отстаю
щих, но за короткий срок 
дважды удостоиться награды 
союзного министерства за по
беду в социалистическом со
ревновании? Прямой ответ на 
пленуме не прозвучал, но, 
как представляется, он за
ключается в следующем.

С начала года пароходству 
удалось заключить выгодный 
контракт с внешнеторговым 
объединением «Продинторг» 
на перевозку пищевых масел 
из портов Аргентины, Брази 
лни, Испании, Филиппин, Ма
лайзии, Индонезии. Объемы 
перевозок составили сотни ты
сяч тонн. По сути пароходст
во «захватило» и на протя
жении всего года контролиро 
вало весь рынок перевозок 
пищевых масел из иностран
ных портов в Советский Со
юз. А это емкий рынок.Ведь та
рифы за доставку пищевых ма

сел вдвое превышают традици
онные — по нефти, топливу. 
Соответственно и чистая ва
лютная выручка на 45 про
центов сформировалась за 
счет этого. Впрочем, контракт 
не оказался случайным. Он 
отразил определенное дове
рие. клиентов к работе судов 
пароходства, А новые эле
менты хозяйствования позво
лили напрямую, без посред
ников его заключить. 8 этом 
позитивном моменте, добавим, 
и причина успеха.

Следуя логике, нельзя не 
задаться аопро с о м :  как
сложились бы дела в паро
ходстве, не имей оно к на
чалу года столь выгодный 
контракт? Вот факты, приве
денные докладчиками на пле
нуме.

В отечественных портах 
простои судов ГМП возросли 
на 52,6 процента, главным 
образом по причине ожида
ния грузов, причалов, бунке
ра. В портах пароходства сни
зилась чистая интенсивность 
грузовых работ, а валовая ин
тенсивность недовыполнена на 
20 процентов. Только за де
вять месяцев 1987 года из 
569 план был не выполнен 
по 149 рейсам. Допущен так
же перерасход средств на ка
питальный ремонт. Практиче
ски ни одно судно пароход
ства не уложилось в плано
вые сроки ремонта. О т
мечались также недостат
ки в матер и а л ь н о - тех
ническом снабжении, в работе 
береговых служб, обслужива
ющих суда. Во многих случа
ях заявки по снабжению удо
влетворялись лишь наполови
ну, а на расходные матери
алы— на 72 процента. Не реши
лись вопросы доставки продук
тов питания на суда в контей
нерах. Примеры далеко не 
все. Дефицита критики недо
статков на пленуме не испы
тывалось. Проблемы оказа
лись созвучными и с теми, 
которые в беседе поднимали 
моряки танкера «Дрогобыч». 
А что ж е  хозрасчет? В чем 
проявился его эффект? Ви
димо, следует признать, что 
все же не он определил до
стижения коллектива. Благо
приятно сложившаяся конъ
юнктура позволила пароходст
ву улучшить бсновные пока
затели и главный— чистую ва

лютную выручку. Глубоких 
же перемен хозрасчет не вы
звал. Вероятно, есть необхо
димость подкрепить столь 
категоричный вывод еще фак
тами.

Дополнительные нагрузки 
на экипажи судов, вызван
ные сокращениями, не послу
жили предметом анализа на 
пленуме. Однако фактор эко
номических потерь сущест
вует. Так, по мнению началь
ника управления эксплуата
ции флота и портов пароход
ства Сулико Сурманидзе, по
тери от переливов грузов 
значительно превышают эко
номию от сокращения эки
пажей. А переливы вызваны, 
главным образом тем, что при 
меньшей команде стало труд
нее контролировать процессы 
приема и сдачи жидких гру
зов. За сокращениями не 
последовали необходи м ы е 
технические решения. Надо 
думать, имей капитаны и су
довые комитеты соответству
ющие права, позиции а этом 
вопросе были бы пересмо
трены. Ведь санкции за пере
ливы в первую очередь рас
пространяются на экипажи 
судов.

Четыре месяца назад, отме- 
малось на пленуме, некото
рые капитаны пароходства 
выступили с предложениями 
о переводе экипажей судов 
на коллективный подряд. Суть 
предложений сводилась к то
му, чтобы экипажам судов лишь 

устанавливались доходы, рас

ходы и фонд заработной пла
ты. В остальном вся полнота 
ответственности за хозяйст
венную деятельность перено
силась бы непосредственно в 
экипажи. Здравое предложе
ние. Но, как отметил пленум, 
со стороны администрации, 
членов бюро парткома от
клика оно не вызвало. А 
ведь предложения в полной 
мере отражают концепцию 
хозрасчета, формула которо
го одиазиачна—либо хозрас 
чет полный, либо его нет. 
Представляется. что предло
жения по коллективному под
ряду могли бы стать предме
том обсуждения на пленуме. 
Увы, этого не произошло.

На то, вероятно, существу
ют объективные причины. Не
трудно предположить, что 
предложения по коллективно
му подряду не встретили 
поддержки по причине него
товности пароходства к столь 
радикальному шаг/. Ведь кол
лективный подряд -ставит в 
совершенно иные условия и 
администрацию, и экипажи 
судов. Требует серьезной пе
рестройки всей руководящей 
и организационной структу
ры. Делает реальным кон
троль рублем, когда за про
махи приходится платить, а 
издержки находят конкретно 
го адресата. К этому нелегко 
подойти даже психологиче
ски, но именно в этом 
стержень хозрасчета.

Сказанное не означает, что 
партийный комитет пароход
ства не ставил вопросы пе
ред вышестоящими органами 
о необходимости создания 
предпосылок для углубления 
хозрасчета. На пленуме отме
чалось, что министерство и 
обком партии в курсе проб
лем. Им известно, что Потий- 
ская судоремонтная база и 
база технического обслужива
ния в Батуми маломощны: не
в силах обеспечивать плано
мерный ремонт крупнотон
нажного флота. В самом па
роходстве осуществляется ко
ординационный перспектив
ный план по совершенствова
нию комплексного берегово
го обслуживания судов и их 
экипажей на 1986— 1990 годы. 
Конкретные вопросы пере
стройки экономики пароход
ства в различной постановке 
неоднократно выносились на 
пленумы, бюро парткома, со
вет пароходства, обсужда
лись на собраниях партийных 
организаций. Активность ком 
мунистов вылилась в опре
деленные результаты, но 
все же узловые проблемы 
разрешить не удалось. Оста
ется неурегулированным воп
рос о нормативах по прибы
ли. Сейчас в распоряжении 
пароходства ее доля не пре
вышает 13— 14 процентов. Со 
ответственно низка и стиму
лирующая роль этого важ
нейшего показателя. Неясно 
так же, как будет создаваться 
и развиваться собственная 
строительная база. На плену
ме приводились данные, из 
которых следовало, что при 
существующих темпах стро-= 
ительства жилья потребность 
в нем удастся удовлетворить 
по меньшей мере через 13— 
15 лет. А без развития базы 
соцкультбыта трудно в пол
ной мере задействовать че
ловеческий фактор. Представ
ляется — именно эти вопро
сы являются коренными. Без 
их решения трудно рассчиты
вать на полное задействова
ние принципов хозяйственно
го расчета, самоокупаемо
сти, самофинансиров а н и я. 
Пленум оценил работу пар
тийного комитета а их реше
нии как недостаточную. И 
действительно, оснований для 
самоуспокоенности пока нет.

Георгий ШАХКЕЛЬДЯН. 
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»),

Ш  'Высоких показателей в труде добивается молодой производ
ственник Зураб Чичикошвили — оператор механосборочного цеха 
Тбилисского завода электросварочного оборудования имени Е  О Па- 
тона. Он успешно обслуживает три станка с числовым программным 
управлением, ведет наладку станков н настройку режущего инстру- 
мен1а- Фото Валерия Атабекова.

■*■■*■■■■♦ Осуждаем бесхозяйственность

П р е д с е д а т е л ь  д о в о л е н  
положением дел на ферме,  
а коров здесь доят при свете 
к е р о с и н о в ы х  л а м п

Для успешной зимовки скота необходимо три условия: 
соответствующая материальная база, корма и квалифициро
ванные специалисты. В колхозе имени Кецховели села Квемо- 
Сазано Зестафонского района по заверению его председа
теля Тамаза Леладэе есть все необходимое, чтобы зимовка 
протекала нормально и производство продуктов жи
вотноводства не снижалось. Естественно, и настроение у 
председателя хорошее.

Однако, по нашему мнению, 
создавшееся в отрасли поло
жение не лезет ни в какие 
ворота. Во-первых, условия 
зимовки не отвечают требова
ниям, во-вторых, производст
во продуктов животноводства 
не дает гарантии выполнения 
планов.

Здание фермы/ где в основ
ном размещен продуктивный 
скот, капитальное, и здесь, дей
ствительно, можно плодотвор
но работать.

Определенная часть рабо
чих процессов на ферме меха
низирована, естественно, для 
их нормальной работы необхо
дима электроэнергия, которой 
здесь часто не бывает.

—  И тогда мы вынуждены 
бываем давать скоту комби
корма, разведенные холод
ной водой, — говорит доярка 
Зина Сацерадзе, —  а грубые 
корМ<г -« неизмельченными. В 
результате их питательность 
падает в два раза. Отсюда и 
значительный перерасход кор
мов.

Кроме того, в надежде на 
механизацию у нас давно со
кратили число работников, но 
когда отсутствует электриче
ство, то не1 работает транспор
тер для очистки скотопомеще- 
ний. Вот и перебиваемся, 
как придется. Тем более, что 
электроэнергии нет уже тре
тий ‘день.

В том, что для нормальной 
работы нет условий, мы убе
дились сами. Поэтому и скот не 
ухожен, не прибраны помеще
ния. Отсутствие электричества 
парализовало ферму, не рабо
тают поилки, прибор по опре
делению жирности молока.

Само собой разумеется, что 
при такой работе падает про
дуктивность скота. К примеру, 
за те дни, что не было элект
ричества, выход молока со 
150 килограммов упал до 110, 
меньше стали привесы у мяс
ного скота. Кстати, следует

давно привести в порядок 
электрохозяйство колхоза.

Бывает и так, что коров до
ят при свете керосиновых 
ламп. Словом, чтобы работать 
продуктивно, условий нет. В 
довершение ко всему, как уже 
отмечалось, корма использую
тся с большим перерасходов.

—  Мы уже завезли 50 цент
неров соломы, доставим еще 
250 центнеров, — говорит 
председатель, —  и думаю, 
что вместе с собственными 
грубыми кормами этого коли
чества хватит до конца зимов
ки.

Однако можно было и не 
завозить корма со стороны, 
если бы, к примеру, вместо 
800 центнеров сена в колхозе 
заготовили 1.300 центнеров, 
как это и было предусмотре
но планом. Или же вместо 
30 центнеров зерна сои про
извели запланированные 70 
центнеров.

—  В общественных хозяйст
вах района достаточно кормов, 
чтобы помочь этому колхозу, 
— говорит специалист РАПО 
Михаил Самхарадзе, — и мы 
ему поможем.

8 беде колхоз, судя по все
му, не останется, но ведь и 
эти корма завезут не бесплат
но. Но и, кроме этого, есть над 
чем подумать председателю: 
минувший год завершен с не
важными показателями.

Как видим, проблем у 
животноводов хватает, не 
говоря о том, что не от
ремонтирована подъездная 
дорога к ферме и корма не 
полностью еще подвезены 
сюда. Так или иначе колхозу 
необходима помощь, и в пер
вую очередь в надежном обес
печении электроэнергией. Ина
че ему не только не обеспе
чить организованное проведе
ние зимовки, но и не выйти 
на определенные рубежи.

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»].

♦ Дисциплина — везде и во всем

НАК снег на голову жар
ким тбилисским сентяб
рем восприняли на кам

вольно-прядильной фабрике 
эту весть —  о том, что кол
лективу предстоит ввести гос- 
привмку в январе 1988 года. 
Нет, не самого факта испу
гались — о том, что госпри- 
емка будет, знали и даже 
уже готовились к ней. Вернее, 
начали готовиться —  основа
тельно, поскольку позволяло 
время, — ведь первоначаль
но срок был установлен дру
гой —  1 января 1939 года.

И вот целый год, за кото
рый можно было так много 
успеть, этот год исчез. Ис
парился из-за ошибки, закрав
шейся в распоряжение о пе
реводе предприятий, легкой 
промышленности на госприем- 

~ку в январе нынешнего года. 
3 результате вместо преду
смотренной ранее Тбилисской 
шерстоткацкой фабрики зна
чилась тбилисская же фабри
ка, но камвольно - прядиль
ная.

Как водится, обратились 
письменно в органы Госстан- 
дарта СССР и в союзное Ми
нистерство легкой промыш
ленности с просьбой мспра 
вить недоразумение. А  из 
Госстандарта —  ответ: «В це
лях повышения качества пря
жи... целесообразно переве
сти на госприемку». И далее: 
«Минлегпром СССР и ГССР 
наметили план оказания по
мощи фабрике». И вновь 
письмо министру легкой про
мышленности СССР: для пе
ревода существует * много 
препятствий технике с к о г о, 
технологического и метроло
гического характера, которые 
не устранить , в такой срок. 
Предприятию необходимо 14 
гребнечесальных машиЪ, 6  
чесальных, 4 прядильных, 
розничный ассортимент... Д .

КАНЦЕЛЯРСКАЯ ОПЛОШНОСТЬ СОРВАЛА 
ПОДГОТОВКУ ТБИЛИССКОЙ КАМВОЛЬНО
ПРЯДИЛЬНОЙ ФАБРИКИ К ГОСПРИЕМКЕ

союзное министерство отвеча
ет: 6 машин получите в 1988 
году, ровничный ассортимент 
и еще 4 машины —  в 1989-м, 
никак не раньше. Вопрос о 
введении госприемки в янва
ре больше не рассматривался 
как нечто само собой разу
меющееся —  речь шла (и 
идет) об оборудовании. Рес
публиканское министерство на 
все согласно: пусть срочно
будет госприемка, но ускорь
те поставки машин, узлов, 
деталей. Союзное министер
ство разводит руками: и ра
ды бы, но в настоящее воемя 
нет возможности.

Справка. На фабрике — 
328 единиц оборудования. Из 
них 40 процентов действует 
менее пяти лет, 50 процен
тов — от пяти до десяти. 3,3 
процента оборудования пол
ностью амортизировано и 
нуждается в замене, еще 7 
процентов будет амортизи
ровано в ближайшие годы.

Положение, как видим, не 
из плачевных. Может, оно да
ло союзному министерству 
основание настаивать на сво
их сроках? Упуская из вида 
тот реальный факт, что даже 
незначительные, казалось бы, 
три процента могут свести на 
нет работу остальных девяно

ста, — брак, выпущенный ма
шиной в гребнечесальном це
хе, уже не сможет исправить 
даже самое передовое обо
рудование на других пере
ходах. Поэтому И' ставят на 
фабрике вопрос так: снача
ла —  нормальная подготовка, 
потом —  госприемка. А  не 
наоборот.

В ноябре на фабрике целую 
неделю работала ‘ комиссия 
Минлегпрома СССР. 8 ее со
ставе были специалисты ми
нистерства, отра е л е в о г о  
ЦНИИшерсти, пер е д о в ы х 
предприятий отрасли. Их 
вывод не был неожидан: 
«Переход фабрики на госпри
емку 1 января 1988 года мо
жет быть осуществлен лишь 
при выполнении плана орг- 
техмероприятий». Главное и 
основное в этом плане — 
обеспечение предприятия не
достающими приспособлени
ями и оборудованием. Одна
ко часть —  и значительная — 
основного оборудования Мин- 
легпром обещает лишь в 1989 
году. Существуй старые сро
ки перехода на вневедомст
венную приемку — и все 
благополучно стыков» л в  с ь 
бы... Но сроки-то новые, уре
занные на год. И вот в со
юзное министерство полете
ла еще. одна телеграмма, а

следом еще письмо; посколь
ку без предварительной до- 
укомплектации фабрики не
обходимым оборудованием 
переход на госприемку не
возможен, что подтверждают 
выводы комиссии, говорится 
в них, просим ходатайства пе
ред Госстандартом СССР 
разрешить частичную, до 50 
процентов, сдачу продукции 
госприемке я первом полу
годии, а по мере выполне
ния плана оргтехмероприятий 
увеличение ее объема.

Справка. Факультатив н а я 
приемка за ноябрь и декабрь 
показала, что фабрика не в 
состоянии предоставить про
дукцию в соответствии с пла
новыми заданиями. 8 ноябре 
при плане 50 процентов пред
ставлено 18,8 процента, в де
кабре — не более 30. В ян
варе и . последующих меся
цах первого полугодия нынеш
него года —  не более 35— 50 
процентов.

—  Вы только не подумайте, 
что мы против госприемки, — 
старается прояснить вопрос 
директор ТКПФ Алтеи Ко- 
ява, —  наоборот, возлагаем 
на нее большие надежды. Но 
чтобы они сбылись, нужна 
тщательная подготовка, нужно 
время, нужна техническая 
база. .

И все-таки, несмотря на 
ограничение в сроках, на 
фабрике времени не теряли. 
Составили план организаци
онно-технических мероприя
тий применительно к каждо
му цеху, каждому переходу, 
установили сроки, определи
ли конкретных ответственных. 
Еще раз проверили техдоку
ментацию — ч хотя здесь 
она и раньше содержалась 
должным образом, теперь 
приведена и вовсе в полный 
порядок. Представители парт
кома, администрации прове
ли собрания в цехах, на ко
торых постарались дойти до 
каждого работника, объясняя 
важность того шага, который 
должно сделать предприятие.

Успеху подготовки во мно
гом способствовало и то, что 
в последнее время, особенно 
два прошедших года, на фаб
рике значительно активизи
ровалась борьба за качест
во. В первую очередь, по 
словам директора, было пе
ресмотрено положение о пре
мировании работников. И ес
ли раньше те 40 процентов, 
которые тратились не премии, 
за «количество» и «качество» 
распределялись поровну, то 
теперь на вознаграждение за 
качественный труд идет 30 
процентов, а за выполнение

количественных показателей— 
10. Потрудился качественно, 
без брака и рекламаций — 
получай дополнительно к 
премии еще 20 процентов от 
тарифной ставки. Так на фаб
рике ищут и находят мате
риальные рычаги для воспи
тания того отношения к . тру
ду, которое требуется на но
вом этапе развития производ
ства.

Справка. Если в 1984— 
1985 годах фабричной марки
ровке не соответствовало 12— 
13 процентов продукции, то 
в 1986 и 1987 годах эти циф
ры снизились до 3,4 и 2,5 
процента. В 1986-м за один
надцать месяцев фабрика за
платила штрафов за возврат 
продукции на сумму 204 тысячи 
рублей, за 11 одиннадцать ме
сяцев 1987 года — 59 тысяч.

Да, возвраты все еще есть.
—  Основные их причины, — 

говорит заместитель директо
ра по качеству Гамлет Мика- 
ва, — неровность пряжи и 
скрытые дефекты. «Винова
ты» в этом и оборудование, 
и низкая квалификация работ
ников. Мы пытаемся урегу
лировать положение двумя 
путями: активизацией групп
качества, с одной стороны, и 
учебой работников, с другой.

—  Нехватка квалифициро^ 
ванных кадров основных спе
циальностей —  вто р а я  по 
важности из наших проблем,— 
поддерживает коллегу глав
ный инженер Реваз Куправа.— 
Недостает три десятка пря
дильщиц. Поэтому фабрика не
допоставила только в про
шлом году примерно 250 
тонн однониточной пряжи.

Что и говорить, терзает 
фабрику текучесть кадров. И 
если в целом по предприятию 
она составляет 15 процентов, 
то в основных цехах — пря
дильном, гребнечесальном — 
30— 35. Думать и думать на
до над этой проблемой. Са
мое серьезное внимание не
обходимо уделить работе ру
ководителей среднего эве
на —  поднять их ответствен
ность, повысить отдачу.

Да, к госприемке предпри
ятие подошло с непростыми 
проблемами. И поспешность 
при их решении —  не вийа, 
а беда его. Безусловно, эти 
проблемы будут решены — 
ни у кого на фабрике в этом 
сомнений нет. И все-таки до
садно. Досадно, что из-за 
случайной канцелярской оп
лошности сорвана планомер 
ная подготовка коллектива, 
создана обстановка аврала

и нервозности, а сам переход 
на госприемку — это видно 
невооруженным глазом — а 
ближайшие месяцы будет но 
сить половинчатый характер, 
не сможет в полной мере ис
полнить свое предназначе
ние.

...И все-таки, несмотря на 
груз нерешенного, госприем- 
ка на фабрике делает свои 
первые шаги — может быть, 
не так уверенно, как надо 
бы, но делает. Вот как рас
сказывает об этом замести
тель руководителя органа гос
приемки на предприятии 
Шалва Черкезов:

— Те нарушения качества 
нашей пряжи, которые суще
ствуют, во многом обусловле
ны и состоянием сырья, осо
бенно натурального. Потому 
и начали мы с  входного кон
троля. Послали письма по
ставщикам, потребовали точ
ного соблюдения графиков, 
улучшения качества материа
лов — шерсти в первую оче
редь. Взяли круто: за про
шедший год предъявили санк
ций в размере 178 тысяч руб
лей. Не думаю, что это чи
сло уменьшится, когда гое- 
приемка вплотную займется 
этим вопросом. Что касается 
внутренних задач, то начали 
с первичных звеньев произ
водства —  с приготовительно- 
чесального цеха, с чесально
го — и далее по технологи
ческой цепочке. Работаем в 
тесном контакте с ОТК, опи
раясь на группы качества. 
Сейчас самый большой тор
моз — отсутствие необходи
мого оборудования, узлов, 
деталей. Решится этот воп
рос — появится возможность 
более эффективно реи;ать 
внутренние проблемы.

Галин» ПЕТРИАШВИЛИ.
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РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ 
Р А Б О Т Е

За последнее время многое делается для укрепления 
(исцмплнны на транспортных предприятиях министерств и 
едомств республики. Так, потери рабочего иремени на од- 
ог0 рабочего за девяти месяцев минувшего года по ерав- 
ению с соответствующим периодом предыдущего снизи- 
ись на 9,7 процента, уменьшились целодневные простои, 
еявки с разрешения администрации.

« д л г д  I и л и » 9 4 1 Г .

И^иу./ог п л а н е т м \
СОТРУДНИЧЕСТВО В ИССЛЕДОВАНИИ КОСМОСА

лесте с тем республикан- 
комиссия по укреплению 

|довой дисциплины и эф- 
ктивному ц^пользов а н и ю 
Бочего времени в народ- 

хозяйстве Грузии на сяо- 
очередном заседании ком- 

1тировала( что из-за недо
стойной организации тру- 

сбоев в снабжении горю- 
и запчастями на ряде 

■анспортных предприя т и й 
взросли целодневные про
бои. Особенно тревожное 
сложение с использованием 
вбочего времени сложилось 

автотранспортных пред- 
зиятиях Грузагропрома, ми- 
Астерств жилищно - комму- 
кльмого хозяйства, культуры, 
зскомиздата и других мини

стерств и ведомств, где ко
ронного перелома в работе 
р 'ков о д и т е л е й  хозяйств, 
профсоюзных и других об- 

ествеиных организаций по

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

укреплению трудовой дисци
плины, эффективному исполь
зованию рабочего времени и 
закреплению на производст
ве кадров рабочих и специа
листов не произошло. Здесь 
все еще не нашел широкого 
распространения почин «Тру
довой и общественной дис
циплине — гарантию коллек
тива», не используются воз
можности таких форм трудо
вого состязания, как соревно
вание смежников по принципу 
«рабочей эстафеты», за зва
ние лучшего по профессии 
и др.

Комиссия выработала соот
ветствующие рекомендации.

Итоги заседания комиссии 
подвела ее председатель — 
председатель Совпрофа Гру
зии В. М. Сирадзе.

СТОКГОЛЬМ, 4 января. (ТАСС). Сотрудничество между 
учеными Швеции и Советского Союза в области исследова
ний космоса имеет давние традиции и развивается весьма 
плодотворно, заявил председатель Шведского комитета по 
космическим исследованиям Ян Шернстедт.

Наше первое соглашение с 
«Интеркосмосом», отметил он 
в беседе с корреспондентом 
ТАСС, было заключено в на
чале 1970-х годов и предус
матривало совместный экспе
римент в исследовании Солнца 
с помощью шведских прибо
ров, установленных на совет
ских спутниках. В 1976 году 
проводилось совместное изу
чение полярного сияния.

Важным событием стало под
писание в 1985 году двусто
роннего меморандума об осу
ществлении совместных экспе
риментов по исследованию 
межпланетной и марсианской 
плазмы на советских космиче
ских аппаратах «Ф  о б о  с».

Впервые в истории освоения 
космических широт предусмо
трено прямое исследование 
спутника планеты Марс Ф обо 
са. На советских летательных 
аппаратах будут установлены 
шведские приборы, и наши 
специалисты получат ценную 
научную информацию.

У шведских ученых хорошие 
контакты с советом «Интер
космоса» и Институтом косми
ческих исследований Акаде
мии наук СССР. Они включа
ют регулярный обмен инфор
мацией и специалистами. Это 
сотрудничество наполнено кон
кретным содержанием и име
ет хорошие перспективы. Мы 
приветствуем развитие таких

связей с Советским Союзом, 
добившимся выдающихся ус
пехов в освоении просторов 
Вселенной. Новым свидетель
ством этого стал рекордный по 
продолжительности полет в 
космос Ю . Романенко. Его ре
зультаты исключительно важны 
для изучения возможностей 
работы человека в космосе 
длительные периоды.

Космос — достояние всего 
человечества, поэтому он не 
должен стать местом для во
енного соперничества, исполь
зоваться для разрушительных 
целей, а напротив быть аре
ной мирного сотрудничества 
в интересах прогресса и раз
вития всех стран и народов. 
Примером такого взаимовы
годного сотрудничества могут 
служить связи между швед
скими и советскими учеными 
в исследовании космических 
просторов, подчеркнул в зак
лючение Ян Шернстедт.

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

(ГРУЗИНФОРМ).

«ДАЙТЕ МНЕ 
НАРОДНОГО...»
Старик, как это получа- 

е ся, что все наши соседи об- 
зтвелись почетными звания- 

и? —  отложив газету, — 
спросила Тебро мужа. — Вот, 
пожалуйста, сегодня объявле
но, что Тите стал заслуженным 

хгалтером республики. Ип- 
лит, кстати, уже давно хо- 

ит в заслуженных деятелях 
кусств и добивается народ- 
го. Пантелеймон — народ

ный артист республики, стара- 
тся .стать союзным, Маико— 
аслу^енный провизор Гру- 
инской ССР...
— Получается очень про

сто, — откликнулся Михо. — 
Гы помнишь древнюю грузин
скую притчу: «Если тебя, тихо

скромно сидящего, не за
мечают, встань, подкрути усы 

скажи: я тут, люди добрые! 
Бели и на этот раз не приме
нят, встань на стул и крикни: 

тут, люди добрые! Если и на 
■тот раз не заметят, залезь на 
Брепостную стену и завопи 
Златим матом: я тут, люди доб
рые!»

—  И у тебя есть усы, и ты 
взываешься мужчиной, покри- 
и, может быть, приметят. Ра

зве тебе не полагается «Зас
луженного наставника респуб
лики»? Скольких ребят токар
ному ремеслу обучил!

—  Что ты раскудахталась, 
тарая. Ты же знаешь, не в мо

ем характере добиваться лав
ров, — произнес Михо. — Да 
и не умею я.

— А ты научись. Другие-то 
еют.УМ
— В свое время ты полени

лась матерью-героиней стать,
сейчас жди, когда звание 

служенной бабушки респуб
лики установят...

— Установят — подам заяв- 
ние...
Злое нет, права Тебро. Пре- 

8диум Верховного Совета 
Гоузинской ССР, ЦК Компар- 

республики, министерства 
и ведомства, учреждения и 

|ганизации прямо-таки наво- 
йны письмами и заявления- 

соискателей всевозможных 
1вроа. Вот выдержки из неко- 
|рых ходатайств. Шалва К. 

ает: «Сейчас пою в Мини- 
врстве финансов республики, 

в I самодеятельном коллективе 
^листом вокальной группы, а 

<же в турбазе. Я являюсь 
|служенным артистом, про- 

принять во внимание мои 
зшлые заслуги в искусстве 

«[присудить мне звание народ
ите артиста республики».
5 Более категоричен художник 

Щворгий А. «Я вам прислал 
|орое напоминание по пово- 

присвоения мне звания за
суженного художника и уче- 
>й степени, — пишет он а ЦК 
змпартии Грузии.— Невзирая 

нынешнее бурное ускоре
но, мое письмо и по сегод- 
|яшний день остается без дви- 

|1 ения. Прошу вашего распо- 
р жения дать письменный от- 
в !т, желательно лоложитель- 
н >1й. Видимо, кое-кто решил, 

в о я  уже умер, скончался. За- 
ялляю официально, что подоб
ное положение является за- 

анчивой ошибкой и что по- 
я не получу звания и сте- 

ень ученого, я еще долго 
уду жить, такой уж у меня 
аракгер», —  заключает он.
Заслуженный артист респуб- 

1икн Акакий П., говоря о себе 
■ третьем лице, свидетельст
ве !, что он является созда- 
елем «незабываемых образов 
(иквидзе, Леселидзе, Отелло, 
амлета и т. д., о чем свиде- 
ельствует приложенный к се
лу заявлению семейный аль
бом... Сегодня он весьма уди- 
>лен, что так и не прочел свою 
фамилию в газете и остался 

| >5« анутым». После этого, пе- 
5®йдя на первое лицо, про
должает: «Я чувствую, как 
ккорблен и унижен, потерял 
1СРУ и посему... возвращаю 
вой партийный билет».
Член общества слепых, од- 

(а*о вполне ясно видящий то- 
'«Рищ Федор К. удивляется, 
’°чему это ему а соответст- 
‘У<Нцих инстанциях уже кото- 

год указывают: мол, не

удобно самому ходатайство
вать о присвоении почетного 
звания заслуженного работни
ка культуры Грузинской ССР. 
Это должна сделать админи
страция. «Вот уже десятый 
год, как надо мной издеваю
тся, — возмущается он. — 
Отобрали у меня и мой труд, 
и право человека». Пелагея А. 
с удивлением замечает, что 
хотя она актриса первой кате
гории театра, снималась на ки
ностудии «Грузия-фильм», од
нако почему-то ей отказыва
ют в звании заслуженной ар
тистки республики. Дескать, 
ее «не помнят как таковую». 
Действительно, как свидетель
ствуют документы, не помнят 
по понятным причинам: более 
двадцати лет она не выступала 
на сцене и не снималась в 
кино.

Видел я подшитые в делах 
заявления и, так сказать, тра
гикомедийного плана. Один из 
соискателей повествует о судь
бе своих товарищей. Этот в 
расцвете творческих сил из-за 
несвоевременного присужде
ния звания заслуженного ар
тиста республики... умер, а 
другого указанное обстоятель
ство ввергло в глубокую деп
рессию —  «слег в постель». 
В заключение заявитель вос
клицает: «То же самое гро
зит и мне! Или дайте мне на
родного артиста республики, 
или... выделите лимит на при
обретение автомашины «Вол
га». Вот так, и не иначе!

«Быть или не быть?.. Звание 
или... жизнь?» Так начинает 
свое заявление Василий П. «Я 
нахожусь на грани очередной 
психической вспышки, в дан
ный момент представляю опа
сность для вашей жизни, бе
регитесь встретиться со мной 
хотя бы на короткое время...» 
— заботясь о безопасности 
руководящего адресата, пре
дупреждает он.

Есть и письма-рецензии с 
многочисленными подписями 
зрителей, до глубины души 
потрясенных игрой и талантом 
Николая К. Они выражают 
удивление, что «...такой талант, 
жемчужина театральных под
мостков еще не народный ар
тист. Где справедливость?!».

Пытались разобраться, «где 
справедливость», только пись
ма оказались... анонимными.

Писем-заявлений, жалоб, уг
роз —  сотни. И рождены они 
неуемным стремлением овла
деть одним из 54 (?!) почетных 
званий, узаконенных в респуб
лике. Кстати говоря, этих зва
ний — самое большое количе
ство в стране, и неудивитель
но, что лауреаты штампуются, 
как говорится, поточным ме
тодом. Люди читают очеред
ной указ о присвоении кому- 
то звания народного, а само
го «народного» не знают.

Слишком уж ретивым при
ходится отказывать. Лучшие 
перья министерств, ведомств 
и учреждений вкладывают все 
свое умение и талант, мучаясь 
вопросом, как бы это тактич 
нее и поделикатнее ответить 
соискателям? А те не унимаю
тся и с еще большим остер
венением, не стесняясь ни в 
выражениях, ни в форме об
ращения, обвиняя в бюрокра
тизме и невнимании к живому 
человеку, пытаются добиться 
«полага ю щ е г о с я »  звания. 
Представьте себе, иным из них 
это удается-таки...

И вот задумываешься: что
если претензии и заявления 
такого рода вообще не рас
сматривать, о чем объявить 
всенародно? И вообще, поче
му бы вопрос —- заслуживает 
или не заслуживает звания — 
не начинать решать гласно в 
трудовых коллективах? С них 
бы начать. Тогда, глядишь, и 
не появились бы у Тебро пре
тензии в своему мужу Михо.

Г. ЛЕБАНИДЗЕ. 
(Корр. «Правды»), 

г. Тбилиси.
(«Правда», I января).

♦ В постоянных 
комиссиях 

Верховного Совета 
Грузинской ССР

Г л а в н о  е — 
конкурентоспособность 
и з д е л и й

Мы уже привыкли к тому, 
что Грузия — неизменный 

I участник советских экспози
ций на международных яыс- 

I тавках и ярмарках за грани
цей. 28 раз маша республика 
была представлена самосто
ятельными разделами в соста
ве экспозиции СССР, в том 
числе на международной ар- 
марке в Барселоне в июне 
прошлого года.

Разрабатывая и внедряя но
вые формы внешнеэкономи
ческих связей, Торгово-про
мышленная палата Грузин
ской ССР первая среди со
юзных республик организует 
проведение в этом году 
Дней экономики Грузинской 
ССР а Югославии. Кроме то
го, по предложению бюро со
ветских внешнеторговых объ
единений в Западном Берли
не там совместно с В/О «Но- 
воэкспорт» будет организо
вана выставка-продажа изде
лий народного творчества и 
товаров местной промышлен
ности нашей республики. Де
ятельная подготовка идет в 
настоящее время и к участию 
Грузии в советской экспози
ции на международной яр
марке 1988 года а столице 
Сирийской Арабской Респуб
лики — Дамаске.

Такое широкое представи
тельство республики диктует 
необходимость глубокой про
работки тематического и экс
понатного содержания ее раз
делов на выставках и ярмар
ках за границей, говорилось 
на заседании комиссии по 
иностранным делам Верхов
ного Совета Грузинской ССР. 
Анализируя участие респуб
лики в организации выставок 
и ярмарок за рубежом, депу
таты констатировали низкий 
уровень коммерческой эф
фективности проводимых ме
роприятий. Отмечалось, что 
нередко для д е м о н с т р а ц и и  
предлагаются технически ус
таревшие Изделия низкого 
качества, а это, естественно, 
отрицательно влияет на рас
ширение сотрудничес т в а с 
иностранными фирмами и ор
ганизациями по приоритетным 
направлениям научно - техни
ческого прогрессе.

РАСО ВАЯ ДИСКРИМ ИНАЦИЯ В ЮАР | комиссия нацелила Торгово-

#  Народное восстание охватило все оккупированные Израилем территории. Мно
гочисленные манифестации арабов состоялись в Восточном Иерусалиме, Наблусе, 
Эль-Халиле, Дженине, Рафахе, Газе, Хан-Юнисе, Эль-Бире, в палестинских лагерях 
Блата и Ад-Духейша. Произошли ожесточенные столкновения с оккупантами. Карате
лями расстреляны демонстрации а Наблусе, Рафахе и Дженине.

Н а с н и м к е :  еще одна жертва израильских оккупантов.
Телефото Рейтер — ТАСС.

ПАРИЖ, 4 января. (ТАСС). Косметический характер так 
называемых «реформ» в южноафриканском расистском госу
дарстве подтверждается ежедневно и ежечасно.

Как свидетельствует аген
тство Франс Пресс, только 
за последние дни на пля
жах Йоханнесбурга произо
шло несколько инцидентов, 
подтверждающих р а с и с т 
скую политику режима Пре
тории. Наиболее крупный 
скандал устроили предста
вители властей американ
скому профессору Брайану 
Бланкенбургу, выходцу из 
Ю АР, который, поверив

южноафриканской пропа
ганде, решился во время 
своего отпуска воспользо
ваться пляжами, предназ
наченными только для бе
лых. Под злобное улюлюка
нье белых расистов его 
силой вышвырнули за пре
делы пляжа. Опасаясь вра
ждебной обстановки, соз
данной вокруг него, «цвет
ной» профессор из СШ А 
был вынужден покинуть

Ю АР. Так же поступила по
лиция на пляже с членом 
правительственной южно
африканской организации 
Питером Клинком, который, 
будучи «цветным», осме
лился вместе с семьей 
провести свободное вре
мя на запр е щ е н н о м 
для него и ему подобным 
месте. В Дурбане белые 
расисты устроили настоя
щее побоище на пляже, ку
да, по их мнению, неза
конно проникли несколько 
чернокожих. Избиению под
верглись даже дети.

ИРАН-ИРАК: АВИАНАЛЕТЫ. БОИ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ

I БАГДАД, 4 января. (ТАСС), стрелки. Противнику нанесен ровке позиции и районы со- 
За минувшие сутки истреби- урон в живой силе и техни- средоточения иракских войск 
гели-бомбардировщики ирак- ке. Иранская дальнобойная ар- в провинции Эрбиль на севе- 
ских ВВС совершили 85 бое- тиллерия обстреляла жилые ре Ирака, сообщило агентст- 
вых вылетов, сообщило глав- кварталы города Эз-Зубайр и во ИРНА.
ное военное командование деревню Баймалек. Среди жи- Иранская артиллерия вела

I Ирака. Восточнее Басры отра- телей имвются раненые. обстрел позиций противника
жено наступление иранских ы м и огы я л  и а * *  / т а г г \  *Д °ль вс®й линии фронта. В 
войск. Вдоль всей линии фрон- ’ ^я‘ Ормузском проливе иранские

та велись бои местного зна- Иранские самолеты подверг- катера задержали и подвергли I  Грузинской ССР Т. Ш. Кабу- 
^ чен м я и артиллерийские пере- ли массированной бомбарди- досмотру 28 судов. 1 лова.

промышленную палату Гру
зинской ССР на совершенст
вование своей работы. В ча
стности, «й  рекомендовано 
более активно привлекать к 
участию в междуна р о д н ы х  
выставках и ярмарках минис
терства, ведомства, предпри
ятия и организации автоном
ных республик, промышлен
ных центров и районов, за
интересованных в установле
нии прямых кооперационных 
связей и создании совмест
ных предприятий с зарубеж
ными фирмами.

Комиссия утвердила план 
работы на 1988 год.

Итоги заседания комиссии 
подвел ее председатель Г. Н. 
Енукидзе.

В заседании участвовала за
меститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета

П. К. РАТИАНИ
Научная общественно с т ь 

Грузии понесла тяжелую ут
рату. В возрасте 73 лет скон
чался видный ученый и обще
ственный деятель, член КПСС 
с 1939 года, заведующий от
делом Института истории, ар
хеологии и этнографии имени 
И. Джавахишвили Академии 
наук Грузинской ССР, доктор 
исторических наук, профес
сор, заслуженный деятель не
уки Грузинской ССР Проко
фий Константинович Ратиани.

П. К. Ратиани родился в 
1914 году в селе Ргани Чиа- 
турского района, в семье ра
бочего. 15-летним юношей 
начал трудовую деятельность, 
а после того, как в 1938 году 
окончил исторический факуль
тет Тбилисского государствен
ного университета, верно и 
неустанно служил развитию 
грузинской науки и журнали
стики. Многогранной была его 
деятельность. Он работал в 
газете «Чиатурелн магароели», 
затем был заведующим от
делом, ответственным секре
тарем, заместителем редак
тора, редактором (1957— 1958) 
республиканской газеты «Ко- 
мунистн», руководил научно- 
исследовательским институ
том в Абхазии, находился на 
руководящих партийных по
стах: избирался вторым сек
ретарем, первым секретарем 
Сачхерского райкома КП Гру
зии, был заведующим школь
ным отделом, а затем отде 
лом науки ЦК КП Грузии,-вы
полнял множество обществен
ных поручений, был председа
телем грузинской секции Все
союзного координационного 
Совета историографов, руко
водителем методологическо
го семинара института.

К любому делу П. Ратиани 
относился серьезно, с исклю
чительной соеес т н о с т ь ю, 
творчески.

Широкой и многогранной 
была сфера интересов П. Ра
тиани. С 1945 года по совету 
академика С. Джанашиа он 
интенсивно и плодотворно за
нимался исследованием дея
тельности, мировоззрения и 
художественно - публицисти
ческого творчества Ильи Чав- 
чавадзе и его соратников, 
славных тергдалеулни. Из 122 
своих трудов, среди которых 
15 монографий, большинство

посвящено именно этой те
ме.

Трактовка воззрений терг
далеулни, разработанная П. Ра
тиани, была положена в осно
ву систематизированного кур
са истории Грузии второй по
ловины XIX века, который в 
нашей историографии им же 
был впервые упорядочен.

Особо следует отметить за
слуги П. Ратиани в исследова
нии ленинского этапа грузин
ской историографии. Весьма 
ценны его работы, посвящен
ные деятельности А. Цулукид
зе и мировоззрению И. Джава
хишвили.

Примечательна также ори
гинальная точка зрения П. Ра
тиани о личности Шота Руста
вели, чему посвящены две его 
книги.

Под его руководством вы
росли многие ученые, кото
рые ныне успешно работают 
в высших учебных заведениях 
и научных центрах республи
ки.

С 1952 года он — член Сою
за писателей Грузии, с 1958 
года — член Союза журнали
стов СССР; активно участво
вал в научной и обществен
ной жизни республики.

Коммуниста и ученого, на
ставника молодежи, достойно
го гражданина П. Ратиани ук
рашали доброта, честность м 
бескорыстие, безгра н и ч и а я 
верность делу. Его всегда с 
большой теплотой будет вспо
минать наша общественность.

Д. И. Патиашвйли, П. Г. Гилашаили, О. Е. Черкезия, 
Г. Н. Енукидзе, В. И, Алавидзе, Г. Г. Чоговадзе, А. Н. 
Тавхелидэе, Н. А. Попхадзе, Н. Г. Черкезишвили,
A. М. Апакидзе, Г. Г. Гаприндашвили, Г. Н. Джибладзе,
B. Д. Итонишвили, Г. Н. Маргиани, Г. А. Меликншвили, 
Д. Г. Стуруа, Г. Ш, Цицишвили.

(ГРУЗИНФОРМ ).

С П Р А В О Ч Н И К
П Р О П А Г А Н Д И С Т А

Вышел в свет «Справочник пропагандиста». Ежегодное 
справочное издание посвящено актуальным общественно-по
литическим и экономическим проблемам жизни страны.

Справочник содержит мате
риалы, пропагандир у ю щ и е 
идеи и решения XXV II съезда 
КПСС: о всемирно-историче
ском повороте человечества 
к социализму, об основных на
правлениях перестройки хо
зяйственного механизма, о 
расширении советской демок
ратии и углублении социали
стического самоуправления 
народа.

В справочнике публикуются 
материалы для самостоятель

но изучающих ленинское те
оретическое наследие, библи
ография, краткая информация 
о Пленумах ЦК КПСС, поста
новлениях партии и правитель-; 
стае.

Издание рассчитано на про
пагандистов и слушателей по
литической и экономической 
учебы.

Справочник выпущен Полит
издатом.

(ТАСС).

♦ Природа и хозрасчет

Кто  и что мешает осуществлению 
ландшафтного строительства  
в городах республики

Решая эту проблему, прежде всего необходимо разрабо
тать общий генплан ландшафтной архитектуры городских 
территорий и населенных пунктов с тем расчетом, чтобы ок
ружающая среда тесно связывала человека с природой.

Генплан призван быть руко
водящим техническим доку
ментом для постоянного ухо
да за парково-садовыми ланД 
шафтами, для комплексной 
реконструкции территории, 
способствующей обогащению 
и усовершенствованию ее фи
гопланировочной структуры. 
Только при строгом соблюде
нии принципа комплексности 
можно достигнуть благоприят
ных результатов в ландшафт
ном строительстве.

Согласно строительным нор
мам и правилам (СНИП) ланд
шафтное комплексное благо
устройство осуществляется од
новременно с застройкой жи7 
лых и общественных районов 
города. К сожалению, разра
ботанные положения на прак
тике большей частью не со
блюдаются. Есть много приме
ров, когда в районах новост
роек лишь спустя несколько 
лет после сдачи их в эксплуа
тацию начинается зеленое 
строительство. Практика пока
зывает, что антропогенные, 
декоративные, парково-садо

вые ландшафты, заложенные 
25— 30 лет тому назад и бо 

лее, нуждаются в реконструк
ции. О б ъ е м  р е к о н с т -  
рукции может быть самым 
разнообразным. Во многих слу
чаях необходимо преобразова
ние общей архитектурно-пла
нировочной структуры, заме
на старых пород деревьев, по
терявших декоративные ценно
сти и масштаб.

На практике уже стало оче
видной нерентабельность су
ществующего маломощного 
питомничьего хозяйства, где 
ведение работ производится 
примитивным способом с низ
ким уровнем организации тру
да.

В системе озеленения рабо
тают агрономы разного профи
ля и специальности, лесово
ды, ботаники, биологи. Одна
ко термин «озеленение» мож
но считать устаревшим, под
разумевающим слабую орга
низацию работ без участия ар
хитектора. И хотя в современ
ную терминологию уже давно 
и прочно вошло понятие 
«ландшафтная архитек т у р а » ,  
по-прежнему архитектурно- 
планировочная сторона работ

не ставится в прямую зависи
мость от нужд человека.

Изучение функционирующих 
парков, садов и скверов в 
различных городах нашей рес
публики выявляет существен
ные недостатки их формиро
вания и развития.

На сегодняшний день наб
людается чрезмерная загу- 
щенность малоценными вида
ми деревьев и кустарников, 
самосевом, что приводит к 
композиционному однообра
зию и безликости, препятст
вует рациональному разви
тию экземпляров растений, 
представляющих декоратив

ную ценность. В результате 
отсутствия системности в рас
положении растительного ма
териала ряд новых посадок 
оказывается в неблагоприят-е 
ных условиях либо на отк
рытых местах без учета био
логических особенностей от
дельных видов. Наиболее цен
ные экземпляры скрыты от 
зрителя и не участвуют в фор
мировании пейзажа. А ведь без 
создания художественно-ком
позиционных групп и пейзажа 
ландшафтнав архитектура бес
смысленна.

В крупных промышленных го
родах биосфера изменяется в 
результате интенсивной запы
ленности и загрязненности воз

духа промышленными пред
приятиями, автомоб и л ь н ы м  
транспортом и т. д. Все это и 
является главной причиной 
ухудшения декоративных ка
честв и долговечности расте
ний. Такое положение особен
но заметно сказывается на 
фитосреде г. Тбилиси. И не 
только здесь.

Взять, к примеру, Черномор
ское побережье, в частности 
курорт Пицунда, который при
обрел всемирную известность 
своими сосновыми борами. 
Фитодоминантом пицундско
го ландшафта является «пи
цундская сосна». Поэтому, ра
зумеется, излишней может ока
заться перегрузка парково-са
дового ландшафта Пицунды 
различными экзотами. Здесь 
главную роль играет моно
культура сосны. Ландшафтная 
реконструкция должна быть
направлена на максимальное 
сохранение естественного ла
ндшафта и усиление его фун
кциональных и художествен
ных ценностей.

Планировочная структура и 
размещение различных насаж
дений должны согласовывать
ся с естественной средой. Та
ким подходом к планировке
ландшафтов последние будут 
отличаться от ландшафтов дру
гих черноморских курортов.

Реконструкция приморского 
бульвара г. Сухуми, начатая в 
50-х годах, была осуществле
на по проекту, в котором ар- 
хитектурно-план и р о в о ч н а я  
структура разработана на низ
ком уровне, плохо были подо
браны как ассортимент расте
ний, так и мебель парково-са
довой архитектуры. Преобла
дающее большинство выса
женных растений на бульва
ре — высококронные и без
ликие, задерживающие движе
ние воздуха и проникновение 
бризов с моря. В настоящее вре
мя курорты Черноморского по 
бережья требуют комплексной 
реконструкции ландшафтной 
архитектуры с трансформаци
ей растительности. А пока вы
разительность существующих 
парков и садов в г. Сухуми 
никак не удовлетворяет совре
менным требованиям. К . при
меру, парки имени Ленина и 
Орджоникидзе расположены 
в центральной части города. 
Их территория мала, намного 
ниже установленных норм. 
Данные парки не имеют зо
нирования, их парковые про
странства захламлены ненуж
ными строениями.

Как видим, здесь предстоит 
очень много работы: необхо
димо формировать парковые 
пространства, улучшить деко
ративные качества дреаостоев 
путем удаления части деревь
ев, не отвечающих высоким 

декоративным качествам или 
мещвюших росту других эк

земпляров. И, конечно, сокра
тить до минимума застройку.

В последние годы на благо
устройство городов выделяю
тся значительные финансовые 
ресурсы. Однако коренной пе
рестройки в работе соответст
вующих служб пока нет. При
чины здесь главным обра
зом— в устаревших подхода к 
к организации дела, в низком 
уровне кадров, размельчем- 
ности питомничьего хозяйства. 
Реальный путь к улучшению— 
в устранении во всех городах 
и районах маломощных питом
ников, как экономически не
оправданных. Взамен этих 

подразделений надо с о зд а ть  
крупные объединения, так на
зываемые, базы «фитоматериа- 
лов», действующих на хозрас
чете. На таких базах целесо
образно создать и мини-хозяй
ства с соответствующим про
филем производства. Им мо
жет быть цветоводство, пчело
водство и т. д., в зависимости 
от окружающих условий, спе
цифики регионов и прочее.

Реализация тре б о в а и и й 
X XV I! съезда партии о необхо
димости поставить все дости
жения науки и техники на слу
жбу человека непосредствен
но связана с решением проб
лем охраны окружающей сре
ды, в том числе и комплекс
ным развитием ландшафтного 
строительства, которое сегод
ня настоятельно требует ко
ренной перестройки.

Отар КВАРАЦХЕЛИЯ, 
член Союза архитекторов 
СССР, заслуженный инже
нер Абхазской АССР.
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Новости
Заслуженное

признание
Премии выдающегося 

грузинского у ч е н о г о -  
географа Феофана Дааитая 
удостоен доктор географи
ческих наук, заведующий 
лабораторией рекреацион
ной географии Института 
географии имени Вахушти 
Багратиоии Академии наук 
республики Эмиль Кобахи- 
Д*е.

Такую высокую оценку по
лучил труд исследователя «Со
циально-экологические и эко
номические проблемы горных 
районов Кавказа», изданный на
циональным комитетом Гру
зинской ССР международной 
программы Ю Н ЕСКО  «Чело
век ц биосфера» (МАБ).

Премия имени Ф . Давитая 
учреждена Г осударственным 
комитетом Г рузинской ССР 
по охране природы и научно- 
техническим обществом а.гро- 
прома республики за изыска
ния в области рационального 
использования и охраны при
родных ресурсов. Она при
суждается раз а три года.

Памятная дата
1 января 1988 года стал 

памятной датой для мно
гих жителей районного 
центра Зестафонн и посел
ка Квалнти Зестафонского 
района.

В этот день в 50-квартирном 
жилом доме, райцентра посе
лились рабочие и служащие 
Зестафонской швейной фаб
рики, а в новом доме посел
ка Квалити —  металлурги Зес
тафонского завода ферро
сплавов.

Дом 
для ветерана

Строительство нового до
ма не отразилось на бюд
жете семьи Сандро Джод- 
жуа из села Рикеши Зуг- 
дндского района.

И хотя сметная стоимость но
востройки оценивалась в во
семь тысяч рублей, все расхо
ды взял на себя колхоз, чле
ном которого является вете
ран войны и труда. И после но
воселья односельчане не оста
лись в стороне: помогли обу
строить быт, выделили корма 
для личного подворья.

Заботой окружены в райо
не люди почтенного возра
ста. Нм один нз одиннадцати 
тысяч проживающих здесь 
ветеранов не может пожало
ваться на невнимание к себе. 
Специальная программа, раз
работанная в райисполкоме, 
предусматривает шефство над 
ними депутатов и пионерских 
отрядов, оперативное решение 
бытовых вопросов, оказание 
единовременной помощи. Ве
тераны продолжают трудиться 
на полях и фермах хозяйств, 
принимают активное участие в 
воспитании подрастающего по
коления.

И услугам 
пациентов

В канун наступившего года 
Гагрская ПМК траста «Груэ- 
курортстроя» заае р ш к л а 
строительство чат ы р е х- 
зтажного здания курортной 
поликлиники.

Новое лечебное учреждение 
построено а самом центре Га- 
гра у берега моря. В нем раз
местятся полторы сотни раз
личных кабинетов и процедур
ных помещений, оснащенных 
современной медицинской ап
паратурой. — ; з

(По сообщениям коррес
пондентов «Зарн Востока» 
н ГРУЗИНФОРМ а].

НА ЛЫЖНЫХ ТРАССАХ 
Г У Д А У Р И

Сезон а Гудаурм в самом разгаре. Желающих провести 
здесь свои выходные днн много. Их манят к целебный гор
ный воздух, к идеальные горнолыжные трассы, и удобные 
подъемники, и, конечно, близость этого высокогорного ку
рорта. Ведь добраться до него можно за кькмх-нибудь два— 
два с половиной часа. Ну, а если кто-то пробует стать на лы
жи впервые, н их услугам опытные инструкторы, которые 
быстро помогут освоить этот вид спорта.

Н а  с н и м к а х :  несколько минут... и подъемник доставит 
вас на самую вершину горного склона (снимки вверху); та
кой трактор специально лродназначен для подготовки лыж
ной трассы (внизу — слева); прокатиться на лыжах по нака
танному снегу—  одно удовольствие!

Фото Игоря Бабкова.

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ*

ГОРЦЫ ВЕРНУЛИСЬ 
В Г О Р Ы

Вряд лм найдется сегодня во всей Европе новогодняя 
елка авыше» той, что стоит в школе села Ушгулн. Детвора 
самого высокогорного на континенте населенного пункта, 
так же как н повсюду, празднично встречает Новый год. А 
их родители пока одеты в траур...

Год назад планету облете
ла трагическая весть о стихий
ных бедствиях в Грузии, о 
сходе снежных лавин в Сва- 
нети, унесших десятки челове
ческих жизней. Больше всех 
пострадали села Жамуши, где 
почти не осталось целых до
мов, и Ушгули.

Весной лишь с десяток де
тей оставалось в Ушгули, дру
гие вместе с родителями и 
ставшие сиротами дети с при
ютившими их родственниками 
поселились на благодатных 
землях долинных районов. Пе
реселенцам были предоставле
ны жилые дома, работа. Но 
жизнь в этих селах не замер
ла.

А сегодня вокруг празднич
ной елки танцуют, резвятся 
более 70 ребятишек, вместе 
со взрослыми вернувшиеся в 
родные месте. Многие семьи 
восстановили разрушенные 
стихией дома, другие отстрои
лись на новом маете.

—  Всего по району, — го-ч 
ворит первый секретарь Ме- 
стийского райкома Компартии 
Г рузии Мурад Ушхвани, — 
благодаря помощи, оказанной 
республикой, страной, предста
вителями почти всех народов 
СССР, жителями других стран, 
построено и восстано в л е и о 
свыше 130 домов. Над каж
дым из них уже закурился ды

мок семейного очага. В село 
Жамуши уже вернулось пять 
семей Навериани —  фамилии, 
больше всех пострадавшей 
прошлой зимой.

—  Вернулись, хотя и знают, 
что натиск стихии и этой зи
мой может повториться, об 
этом предупредили специали
сты, —  продолжает М. Ушхва
ни, — но уверены, что не пов
торится трагедия.

И в самом деле, сегодня, 
когда метровая толща снега 
покрыла горы, на автомобиле 
можно проехать в любое се
ло района. Для этого безоста
новочно работает техника, ко
торой с лихвой обеспечены 
дорожники. Полностью восста
новлены сети электроснабже
ния и телефонной связи. Жи
тели всех сел обеспечены с 
большим запасом продукта
ми, горючим, всем необходи
мым.

А от лавин людей спасут 
древние, гордо устремленные 
к небу сванские башни. В ка
ждой из них созданы все ус
ловия для проживания, а ла
вины им не страшны — ведь 
только башни и люди устояли 
против натиске стихии прош
лой, самой страшной за мно
гие века, зимой.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ПОИСКИ, НАХОДКИ

К ТАЙНАМ ДРЕВНЕГО ТОРИ
Бронзовые браслеты, серь

ги, диадемы, коралловые и 
агатовые бусы, глиняная по
суда, оружие, поделки из сер
долика... Все это недавно бы
ло найдено археологической 
экспедицией Центра археоло
гических исследований Акаде
мии наук Грузинской ССР при 
раскопках древнейиЛго госу
дарства -Тори. Оно принадле
жало историческому Верхнему 
Картли, на территории кото
рого поныне существуют древ
ние остатки деревень, замков, 
церквей м мест погребений.

—■ Особое внимание а этом 
регионе уделяется изучению 
культовых и жилищных пост
роек, имеющих конусную 
форму, _—  рассказывает руко
водитель археологии в е н о й

группы Гвно Насидзе. —  По
добные строения из монолит
ных, слегка обработанных кам
ней не встречаются ни в од
ном другом уголке Г рузии. 
Эти сооружения на территории 
Тори функционировали с на
чала первого тысячелетия до 
развитого средневековья. Мы 
уже «расшифровали» места 
расположения древних дере
вень. Они находились в окрвг 
стностях нынешних сел Ликв- 
ни, Чобисхеви, Дабадзвели, На- 

дикруби, Курухети Боржом- 
ского района. Были определе 
ны основные типы построек. 
Обнаружены также погребе
ния, которые использовались 

древними жителями в течение 
многих веков.

Дали ГУРГЕНИДЗЕ.

Н а  с н и м к е :  предметы,
найденные при раскопках. 

Фото Тамары Баркая.

АВТОМОБИЛЬНЫМ 
ВЫИГРЫШНЫЙ ВКЛАД

Решением Грузинского 
республиканского ба н к а, 
Сберегатель к о г о  банка 
СССР в республике в по
рядке опыта вводится но
вый вид вкладов денежных 
средств населения авто
мобильный выигрыш н ы й 
вклад.

Первый выигрышный тираж 
будет проводиться в первой 
половине сентября 1988 года 
в котором примут участие 
лицевые счета вкладчиков, 
открытые до 1 марта 1988 го
да. По итогам тиража будут 
абъявлены номере счетов, 
выигравших легковые автомо
били, в том числе марки «Вол
га». Право на участие в тира
жах будут иметь вкладчики, 
у которых сумма вкладов в 
течение полугода составит 3 
тысячи рублей.

Нововведение мы попроси
ли прокомментировать пред
седателя правления Сберега
тельного банка Грузинской  
ССР Р. И. Хухунашвили.

—  Лицевые счета желаю
щие могут открыть, —  сказал 
он, —  в городских и район
ных отделениях Сберегатель
ного банка СССР (бывших 
центральных сберегательных 
кассах).

—  Из чего образуется вы
игрышный фонд?

—  За счет полагаемых про
центных ставок по вкладам. 
Количество разыгрыва е м ы х  
легковых автомобилей будет 
определяться а зави си м ости  
от количества открытых до 1 
марта 1988 года и действую
щих до 1 сентября 1988 г. ли
цевых счетов. Например, а 
случае, если к тиражу выиг
рышей будут действовать 10 
тысяч счетов, выигрышный 
фонд составит 300 тысяч руб
лей, что даст возможность 
разыграть около 30 легковых 
автомобилей разных марок 
(в зависимости от их стоимо
сти).

Номера выигрышных сче
тов по районам и городам 
республики будут опублико
ваны в республиканской прес
се в виде официальной таб
лицы. Владельцам выиграв
ших счетов соответствующие 
отделения Сберегательн о г о  
банка СССР оформят целе
вые расчетные чеки, по кото
рым торгующие организа
ции будут выдавать легковые 
автомобили соответствующей 
марки, при этом первоначаль
ная сумма вклада (3 тысячи 
рублей) останется в распоря
жении выигравшего вкладчи
ка с правом участия в следу
ющем тираже. При желании 
выигравших вкладчиков 
фамилии могут быть опубли
кованы в прессе. Выигравший 
вкладчик вместо автомобиля 
будет иметь право получить 
наличные деньги. В случае, 
если вкладчик закроет лице
вой счет до 1 сентября 1988 
года, он в тираже выигрышей 
не будет принимать участия, 
однако получит доход в виде 
процентов на общих основа
ниях.

Республиканская комиссия 
по проведению тиража авто
мобильного в ы и г р ы ш н о го  
•клада будет работать с уча
стием представителей обще
ственности и в присутст ви и  
желающих. О месте и време
ни проведения тиража бу
дет объявляться.

Более подробные сведения 
желающие могут получать а 
отделениях Сберегательного 
банка республики.

(ГРУЗИНФОРМ ).

 Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ -----

НЕ ЗАБЫТЬ РОДНОЙ ЯЗЫК...
Министерство просвещения Грузинской ССР и педагоги

ческое общество имени Я. Гогебашаили, учитывая большое 
желание живущих за рубежом соотечественников, чтобы их 
дети и внуки не забыли родной грузинский язык, создали 
секцию педагогического сотрудничества с живущими за ру
бежом соотечественниками.

Объявления

В канун Нового года состо
ялось учредительное засе
дание секции. В ней объеди
нены видные грузинские уче
ные, педагоги, деятели про
свещения.

Заседание вступительным 
словом открыла министр про
свещения Грузинской ССР, 
первый заместитель предсе
дателя президиума Центра
льного совета республикан
ского педагогического обще
ства имени Я. Гогебашвили, 
профессор Натела Васадэе.

Председателем секции из
бран профессор Тбилисско
го государственного универ
ситета Гурам Рамишвили.

Решено развернуть широ
кую работу по созданию спе
циальных учебников, методи
ческой и вспомогательной ли
тературы, технических и дру
гих средств обучения, кото
рые помогут соотечествен
никам и иностранцам, заинте
ресованным в основательном 
изучении грузинского язы
ка, истории, природы, памят
ников материальной и духов
ной культуры.

Секция будет содейство
вать организации приема в 
учебные з а в е д е н и я  нашей 
республики детей из прожи
вающих за границей грузин
ских семей, и молодежи, про
являющей интерес к грузин
скому языку, а также повы
шению квалификации препо
давателей из зарубежных цен
тров по изучению грузинско
го языка в научных и учеб
ных заведениях Грузии.

На заседании решено, что 
объявление о конкурсе на 
высшую награду педагоги
ческого общества Грузии — 
премию имени Якоба Гогеба
швили, сообщения о его ито
гах и лауреатах будут публи
коваться на страницах газе
ты «Самшобло» с тем, чтобы 
возможность участия в кон
курсе получили проживаю* 
щие за рубежом соотечест
венники и ученые, внесшие 
вклад в дело обучения гру
зинскому языку, и его пропа
ганды.

(ГРУЗИНФОРМ ).

------------------- СПОРТ-----------------

У С П Е Х  С П Р И Н Т Е Р А
Заключительные дни проше

дшего года оказались удачны
ми для грузинского велоси
педиста Владимира Адамаш- 
вили. 19-летний динамовец вы
ступил в Москве во всесоюз
ных соревнованиях, которые 
являлись подготовительными к 
олимпийскому сезону. Поэто
му на этот раз в нашу столицу 
съехались и вышли на старт 
почти все сильнейшие спорт
смены страны.

Турнир спринтеров по уже 
ставшей традиции начался ги
том на 200 метров с хода. В 
этом виде программы сильней
шим считался чемпион СССР, 
член сборной страны москвич 
Николай Ковш. Он подтвер

дил свое умение и мастерство, 
выйдя в финал. Здесь его со

перником стал Адамашвили. 
Молодой грузинский велоси
педист сумел в упорной борь
бе показать лучший резуль
тат — 10,43 сек. и завоевал пер
вое- место. У москвича 
10,53 сек.

Адамашвили и Ковш еще 
раз встретились в финале этих 
соревнований. Это было уже в 
спринтерской гонке. Естествен
но, чемпион СССР стремился 
взять реванш. Но реванш не 
состоялся. Адамашвили и на 
этот раз оказался сильнее.

Третью, высшую награду в 
этом турнире грузинский ве
лосипедист завоевал в гите на 
500 метров с хода. Успех тби
лисского динамовца внушает 

определенные надежды в 
олимпийском году.

ВПЕРЕДИ -  ЧЕМПИОНЫ
Во главе списка сильнейших 

шахматистов планеты, опреде
ленного по Системе профес
сора Эло, на первое января 
нынешнего года находятся 
чемпионы мира Майя Чибур- 
данидзе и Гарри Каспаров. 
Рейтинг их соответственно 
2560 и 2750.

В пятерку лучших у женщин

вошли: Нона Гаприндашвили- 
2485, Ж ужа Полгар (Венгрия)— 
2475, Нана Иоселиани —  2455 
и Пия Крамлинг (Швеция) — 
2435.

У мужчин список четырех 
сильнейших выглядит так: Ана
толий Карпов — 2715, Ян Тим- 
ман (Голландия) —  2675, Алек
сандр Белявский —  2645.

С Е М Ь  П Р И З Е Р О В
В Риге проведен традицион

ный всесоюзный юношеский 
турнир борцов классического 
стиля «Олимпийские надежд 
ды».

Удачно 'выступили в сорев
новании представители Гру
зии, которых готовили трене
ры Отар Татишвили и Годердзи 
Джохадзе. Семь членов нашей 
команды поднялись на различ
ные ступени пьедестала .поче
та. Звание победителей завое
вали Давид Мчедлишвили

(весовая категория до 56 кг), 
Реваз Каландадзе (до 64 кг) и 
Гоча Цицишвили (до 69 кг).

На вторые места вышли Име- 
да Прецонашвили (до 42 кг) и 
Али Мурадхвнов (до 60 кг), не 
третье — Гела Бежанишвили 
(до 36 кг) и Шалва Джерена- 
швили (до 69 кг).

Наша команда была уком
плектована борцами, занимаю
щимися в группах Министер
ства просвещения Тбилиси и 
Марткопи.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ТЕННИС. Андрей Чесноков 

вышел в финал международ
ного турнира в Веллингтоне 
(Новая Зеландия). Здесь он 
встретился с Рамешем Криш- 
наном (Индия) и проиграл — 
7:6,  0:6,  4 : 6  3:6.

ГАНДБОЛ. В испанском го
роде Овьедо стартовал меж
дународный турнир. В первом 
матче сборная СССР встреча
лась с командой Франции и 
добилась победы —  32:25. В 
другой встрече команда хозя- 
ец соревнования выиграла у 
голландцев —  32:16.

ВОЛЕЙБОЛ. В Гамбурге про
веден международный тур
нир среди мужских команд. В 
заключительном матче встре
тились сборные Кубы и Бра
зилии. Победили кубинские 
волейболисты — 3:2.  Они за
няли первое место.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА.
Очередной этап «Турне четы
рех трамплинов» проведен в 
Инсбруке. В прыжках с 90- 
метрового трамплина первен
ствовал олимпийский чемпион 
Матти Нюканен, показавший в

двух попытках результат 108 
и 105 метров. Он набрал 220 
очков.

ШАХМАТЫ. В города Арнхе- 
ме (Голландия) проведен чем
пионат Европы среди юношей. 
Победителем стал 19-летний 
минчанин Борис Гельфанд, 
набравший 11,5 очка в 13 ту
рах. На пол-очка меньше у 
второго советского шахматиста 
Василия Иванчука из Львова. 
На третьем месте Йорис Брен- 
нинкмайер (Нидерланды) — 
8,5 очка.

ХОККЕЙ. В Москве проводит
ся чемпионат мира среди мо
лодежных команд. В шестом 
туре сборная СССР победила 
хоккеистов Польши —  7 :2 , 
спортсмены Канады переигра
ли сверстников из Ф Р Г  — 8:1,  
команда Чехословакии нанес
ла поражение хоккеистам 
СШ А —  11 :1, а финны пере
играли соперников из Шве
ции — 5 :2 .

Перед заключительным ту
ром впереди сборная Кана
ды — 11 очков. Вслед за ней 
идут команды СССР — 10 оч
ков и Финляндии — 9 очков.

ТБИЛИССКАЯ ТРИКОТАЖНАЯ ФА БРИ КА  Не 1 ВЫПУСТИЛА 
ЦЕЛУЮ СЕРИЮ  НОВЫХ ИЗДЕЛИЙ.

— Комплект из трехцветного жаккардового трикотажа —  
жакет и юбка прямого силуэта. Жаквт с рукавом «японкой», 
вертикальные швы и карманы выстраивают силуэт, 
вырез горловины —  под горлышко. Застежка — на 4 пу
говицы. Юбка — с однострочной асимметричной складкой. 
Размеры —  48—52, цена — 78 руб.

— Комплект из жакета и юбки. Жакет прилегающего 
силуэта с модной широкой проймой. Набольшие отложные 
борта и воротник отделаны одноцветной тканью, карманы — 
накладные. Ткань —  двухцветное жаккардовое полотно. 
Размеры — 48— 56, цена — 106 руб.

— Комплект из одноцветного трикотажа. Жакет прямой, 
рукав —  7/8, с отворотом, V - образный вырез горлови
ны отделан планкой-застежкой. Карманы накладные. Юбка—  
шестиклинка «годэ», выпускается ярких тонов. Размеры —  
46— 50, цена — 108 руб.

— Платье прямого силуэта, одноцветное, пастельных 
тонов. °укав — на притачном манжете, воротник — от
ложной. Планка-застежка — на 3 пуговицах. Платье на по
ясе. Размеры — 46— 54, цена —  82 руб.

— Джемпер из жаккардового трикотажного полотна, 
молодежный. Рукав —  «японка», низ и манжеты —  на при
шивное поясе. Размеры —  44— 50, цена —  30 руб.

Министерство легкой промышленности Грузинской ССР.
Грузинское рекламное агентство.

ПРЕДЛАГАЕТ ГОРИЙСКОЕ М ЕЖ РАЙОННОЕ П/О:

1). Время «Зимней вишни»—  
чаепитие с вареньем н дол
гими беседами а холодный 
вечер —  уже наступило!

Накрывая на стол нарядную 
скатерть, расставляя тонкие 
расписнце чашки, вы навер
няка вспомните, что варенье 
лучше всего «смотрится» в 
хрустальной вазочка, а фрук
ты и цветы на хрустальном 
блюде или в хрустальных ва
зах всегда добавляют мажор
ную ноту в мелодию правд 
ника.

Из высококачественного хру
сталя —  низкие овальные 
блюда (20 руб.), фруктовые 

| и цветочные вазы разных раз
меров и цены (от 8 до 25

| руб.), высокие гравированные 
вазы (40 руб.), ааэочкн для 
варенья на тонкой ножке

[ (5 руб. 85 коп.) продаются в 
секциях хозтоваров и в спе
циализированных магазинах 
хозяйственных товаров.

2). Под «горячую руку»
| должны попасть хозяйке эти
изделия, чтобы она смогла

| оценить их удобство, долго
вечность, практичность и... с 

I удвоенной энергией взялась 
| бы за готовку! Алюминиевые 

миски (от 25 коп. до 3 руб. 
50 коп.), Алюминиевые каст
рюли (от 2 руб. 25 коп. до 

13 руб. 40 коп), Сковородки 
из алюминиевого листа (от 
70 до 90 коп.), сковородки из

алюминиевого литья — с пла
стмассовыми и металлически
ми ручками (от 3 руб. 40 коп. 
до 6 руб. 10 коп.) предло
жат покупателям хозяйствен
ные магазины.

3). Ни шагу без фартука не 
сделает хозяйка на кухне! 
Фартуки нз. ситца (5 руб.) 
продаются в магазинах рес
публики. Здесь же: халаты 
бумазейные или ситцевые' (от 
6 руб. 70 коп. до 10 руб. 
10 коп.), пододеяльники раз
ных расцветок (размеры — 
215X143 см, цена 11 руб.), 
наволочки (70X70 см, цена— 
2 руб. 40 коп.).

4). «Иза», «Мака», «Розам-  
нет, это не имена красавиц, 
так художники-дизайнеоы на
звали созданные ими изящ
ные декоративные изделия 
из фарфора: графин «Роза» 
(8 руб. 50 коп.), кувшин для 
яоды «Иза» (4 руб. 95 коп.), 
■азы для цяетов «Мгча», 
«Тюльпан» (5 руб. 40 кг|А. и 
15 руб.).

Вся эта продукция Горий- 
ского межрайонного произ
водственного объедмн е н и я 
продается в магазинах рес
публики.

Министерство
местной промышленности 

Грузинской ССР, 
Грузинское 

рекламное агентство.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

ШЕСТЬ НАПИТКОВ ИЗ ЧАЯ!

Чай —  доминанта новых тонизирующих безалкогольных 
напитков.

В этом «аккорде» звучат «Бахмаро», «Сенаки», «Араду», 
«Техури», «Колхури», «Тбилисоба».

Компоненты, входящие я состав напитков, натуральные: 
это черный или зеленый чай с добавлением биологиче
ски активных экстрактов, целебные растения (герань, 
базилик, лавр, эвкалипт, мята, подорожник, хмели суне- 
ли), ароматические вещества, сахар, лимонная кнелота, ман
дариновый или виноградный соки.

Напитки выпускаются в бутылках емкостью 0,33 л.
Их цена: «Бахмаро» —  35 коп., «Сенеки» —  35 коп., 

«Араду» —  30 коп., «Техури» — 35 коп., «Колхури» — 
35 коп., «Тбилисоба» —  30. коп.

Тбилисский Дом чая.
Грузинское рекламное агентство.

ХЛЕБ — НАШ Е БОГАТСТВО

Хлеб нужен человеку каждый день — вкусный, аромат
ный, свежий. ‘В нашей стране выпекается более 700 наиме
нований хлеба н хлебобулочных изделий, разрабатываются 
ночью сорта хлеба, которые способны полностью удовле
творить потребности населения. Но это не значит, что к 
хлебу можно относиться небрежно, неуважительно.

Экономное, бережное отношение к хлебу должно стать 
законом в каждой семье!

ХЛЕБ НА ВАШЕМ СТОЛЕ БУДЕТ СВЕЖ ИМ  И ВКУСНЫМ, 
ЕСЛИ ВЫ ЗАПОМНИТЕ НЕСКОЛЬКО СОВЕТОВ:

—  храните хлеб в хлебнице, фарфоровой или 
эмалированной посуде — тогда он не будет долго черст
веть. Хороню положить на дно кусочек сырого картофеля 
или немного соли — это предохранит хлеб от плесени. Не 
рекомендуется хранить вместе с черным белый хлеб, ко
торый легко воспринимает посторонние запахи. Не кла
дите незавернутый хлеб в сумку с другими продуктами. 
Постарайтесь всегда иметь с собой бумажный или поли
этиленовый мешочек для хлеба;

—  если хлеб зачерствел, его нетрудно снова сделать 
мягким. Для этого заверните его в слегка влажную тряпку, 
положите в алюминиевую кастрюлю, закройте крышкой и 
поставьте на несколько минут в нагретую духовку или, 
слегка смочив водой, подогрейте на сухой (баз масла) ско
вороде.

«Грузкоопреклама».

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 5 января 
МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.
7.36 — «136 минут». 9.30 — Ояера 
М. Мусоргского «Хованщина*. 
13.44 — Художественный теле
фильм «Секретный фарватер». 4-я 
серия, 17.55 — «Здравствуй, му
зыка!» 18.31 — «СССР -- Север
ный полюс — СШ А: .полвека спу
стя». Документальный телефильм 
е советских трансарктических пе. 
релетах из С С С Р  в СШ А . 19.35— 
Фильм-концерт «Живые струны» 
(Ленинград). 20.10 — Сегодня в 
миве. 20.30 — Впервые на экране 
ЦТ. Художественный фильм «Про
щай, зелень лета...*. 22.00 — Вре
мя. 22.4® — Прожектор перестрой
ки. 87М  — «Взгляд», всемирный

молодежный телемост. 00.05 — 
Научно-популярный фильм «Сколь, 
ке жить человеку?»

ПО" ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.20 — Концерт ансамбля танца 
«Алмаст» (Ереван). 9.40 — По
эзия. Михаил Светлов. 10.45 — 
«Будильник». 11.15 — Фильм де
тям. «Приключения Электроника». 
Художественный телефильм. 1-я 
серия — «Побег». 12.25 — Фран
цузский язык. 2.й год обучения. 
12.55 — «Возвращение резиден
та». Художественный фильм. 1-я 
и 2-я серии. 15.05 — Играет лау- 

.реат международных конкурсов 
Дина Иоффе (фортепьяно). 15.50— 
Экспедиция в X X I  нек. Выпуск
3-й. 19.15 — Телемост. «Дети Моск. 
вы н Варшавы». 20.30 — Музы
кальный киоск. 21.15 — Ритмиче
ская гимнастика. 21.45 — «Плато 
Пугорана». Документальный те
лефильм (Новосибирск). 22.00

Время. 22.40 — Прожектор Пере
стройки. 22.50 — «Возвращение
резидента». ХуДожесТ в е н н ы й  
фильм. 1-я Серия.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

7.30 — «120 минут». Утренняя ин
формационна - музыкальная про
грамма. 9.40 — Грузинский Доку
ментальный телефильм «Карнавал 
в Венеции». 9.55 — В дни школь
ных каникул. Телевизионный ки. 
нозал для юношества. Мультфильм 
«Гулливер в стране великанов». 
11.18 — Диалог на политическую 
тему. 11.45 — Для абитуриентов. 
Химия. 15.05 — Сегодня на экра
нах тбилисских кинотеатров. 15.15— 
Информационный выпуск (на рус
ском языке). 15.25 — Телекурс 
грузинского языка. 15.55 — Из 
обменного фонда ЦТ. Докумен

тальный телефильм, 18.15 — Нау
чим английский язык. 16.45 — 
Объявления. 16.50 — Грузинский 
документальный телефильм «Дет
ские песни Ийолы Гургулия*. В 
Дня школьных каникул. 17.15 — 
Волшебный экран. 17.40 — Аба. 
Делня! Новогодняя развлекатель
ная программа для малышей
18.36 < Грузинский документаль
ный '  телефильм. «БыТ... быт... 
быт». 19.10 — Поет Н. Глунча- 
дзе. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Грани перестройки. 21.00 — Гру
зинский документальный фильм 
«Страницы из французского днев
ника». 22!00 — Время. 22.40 -  
Прожектор перестройки. 22.50 -
Впервые на нашем экране. Худо 
жсственный фильм» «Иноплане
тянки».

П О  ВТОРО Й П РО ГРА М М Е.
17.05 — Художественный фильм 
■ Танцплощадка». 18.20 — Про
грамма мультфильмов. 19.10 -

Из обменного фонда ЦТ. Про 
грамма Документальных филь
мов. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Художественный фильм «И повто
ряется все»,

РАДИО
на 5 января

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.
6.04, 11.00. 17.00, 19.30 и 22.55 -
Последние известия. 6.30 — Кон
церт для работников сельского 
хозяйства. 7.04, 9.00, 16.00,
20.06 — Последние известия (М ).
7.40 — Радиогазета «Пионер Гру
зни». 6.15, 12.15 — В час пик.
11.15 — «Если хочешь быть здо
ров». 11.30 — Поет А. Анджапа
ридзе. 18.01 — Время, события,
люди (М ). 13.30 — Грузинские
народные песни, 13.40 — Лите
ратурные чтения. 14.15 -

лианный концерт М. Метнера 
(стерео). 15.00 — Приглашают ра- 
ДиостуДии страны. Концерт (М ).
13.40 — Утверждая трезвость. Пе
редача Кемеровского радио (М ). 
17.00 — Радиостанция «Мацне» 
(Вестник). В выпуске: экономика,
социальная сфера, культура, пози
ция, международные обозревате
ли, спорт. 20.45 — Поет А. Вес
ки. 21.00 — Вечерняя сказка. 
21.11 — Радиостанция «Сичабуке».
22.06 — Ш. Мшвслидзе. Пятая сим
фония. 22.30 — Информационный 
выпуск. 23.30 — - Звезды мировой 
оперной сцены.

ПОГОДА
на Б и 7 января

В ЗА П А Д Н О Й  ГРУ З И И  ожи
дается малооблачная п огод а. 
7 января дожди, в г о р а х

Снег, ветер западный, 9—14 метров 
в секунду. Температура в н и з и 
н а х :  ночью 0 4.5  градусов, днем
4-8 13 градусов. В г о р н ы х
районах: ночью —5 —10 градусов, 
днем 0 4.5 градусов, в  в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью —10 —15 
градусов, днем — 1 —6 градусов.

В  ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  ма
лооблачно, ветер западный, 9—14- 
метров в секунду, в отдельных 
районах 15—26 метров в секун
ду. Температура на р а в н и н а х :  
ночью 0—5 градусов, в Шида 
Картли —6 —11 градусов, днем 
+  2 4 .7  градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью —9 —14 граду
сов, днем —2 —7 градусов. В
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью — 13 —18 градусов. днем 
—2 —7 градусов.

В Тбилиси 5 января — мало
облачно, ветер слабый. Темпера
тура воздуха 4.6 4.8  градусов.

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
ор. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок — 93-13-54
отдел писем -  93-22-19
отдел объявлений — 98-98-94
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